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BATTAFARANO, LORETO, BERTONI, MIGNONE. ± Al Mini-

stro del lavoro e della previdenza sociale. ± Premesso:

che nella giornata di mercoledõÁ 28 ottobre 1998 si eÁ verificato

all'interno dell'ILVA di Taranto l'ennesimo incidente mortale;

che l'operaio Osvaldo Tartufo, di 46 anni, addetto alla manuten-

zione ghisa, eÁ rimasto schiacciato da un carroponte mentre lavorava al-

l'AFO2, un impianto in fermata;

che il povero operaio doveva intervenire su una tubazione, situa-

ta lateralmente al carroponte, ma inspiegabilmente, ad un certo punto, il

carroponte si eÁ messo in moto schiacciando il signor Tartufo;

che nel corso del 1998 questo eÁ ben il quinto infortunio mortale

che accade all'interno dell'ILVA;

che l'indagine conoscitiva effettuata dalla Commissione lavoro

del Senato, nell'evidenziare l'alto numero di incidenti sul lavoro che ac-

cadono nello stabilimento ILVA di Taranto, ha invitato gli organi com-

petenti ad intensificare i controlli e le prescrizioni;

che eÁ moralmente inaccettabile che si debba continuare a pagare

un cosõÁ elevato tributo di sangue sull'altare di una logica industriale

senza scrupoli;

che nonostante i numerosi gravi incidenti accaduti ancora non si

eÁ scelto di porre la sicurezza del lavoro al primo posto nella strategia

aziendale,

si chiede di sapere:

quali responsabilitaÁ sia dato accertare in questa ennesima tragica

vicenda;

quali iniziative si intenda assumere per garantire la sicurezza sul

lavoro, alla luce anche degli impegni assunti dal Presidente del Consi-

glio nel discorso di investitura alle Camere.

(4-12889)

(29 ottobre 1998)

CURTO. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ± Pre-

messo:

che le cronache giornalistiche riportano di frequente i resoconti

degli incidenti sul lavoro che si verificano nello stabilimento dell'ILVA
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di Taranto, l'ultimo dei quali in ordine di tempo eÁ occorso all'operaio

Luigi Portulano, costandogli la vita;

che il predetto operaio, che aveva lavorato 35 ore negli ultimi 3

giorni (con una media di 12 ore quotidiane), guidava una piccola pala

meccanica che si eÁ ribaltata travolgendolo;

che alla ricostruzione dell'accaduto dovrebbero lavorare, oltre

che la magistratura che ha aperto un'inchiesta, anche gli ispettori del la-

voro ed esponenti dell'ASL locale, i quali dovrebbero verificare anche

le condizioni di lavoro nel centro siderurgico;

che molte fasce di lavoratori in generale propendono ad aumen-

tare il loro reddito incrementandolo con il lavoro straordinario, tant'eÁ

che gli orari medi nello stabilimento dell'ILVA si attesterebbero intorno

alle 56 ore settimanali, con punte di presenza che raggiungerebbero le

80 ore;

che il lavoro straordinario, da sempre ambito dalla maggioranza

dei lavoratori, per alcuni dei quali rappresenta addirittura una regola, eÁ

sempre esistito, ma secondo i dati dell'Unione europea rispetto al passa-

to le ore lavorate in siderurgia sarebbero in calo, per esempio in Fran-

cia, e al contrario sarebbero in aumento in Italia;

che il verificarsi di continui incidenti e la forte pressione lavora-

tiva alla quale sono sottoposti gli operai potrebbero essere una conse-

guenza di probabili precarie condizioni in cui si svolgono talune

lavorazioni e di una probabile mancata adozione di idonee misure di si-

curezza e di prevenzione,

l'interrogante chiede di sapere se il Ministro in indirizzo sia a co-

noscenza di tutto quanto sopra esposto e, del caso:

se intenda intervenire al fine di verificare le condizioni di lavoro

e le condizioni degli impianti e dei macchinari dello stabilimento del-

l'ILVA noncheÁ se intenda intervenire al fine di verificare anche se siano

stati attuati tutti gli interventi di manutenzione necessari sia sui sistemi

di sicurezza che sugli impianti;

se intenda verificare la regolaritaÁ del lavoro straordinario colaÁ

praticato al fine di accertare che non sia meramente uno strumento per

creare maggiore produttivitaÁ all'azienda piuttosto che aumento di reddito

per gli operai;

se, infine, intenda intervenire nella vicenda relativa all'ILVA di

Taranto al fine di garantire che lo stabilimento siderurgico piuÁ imponen-

te del Sud operi in modo tale da assicurare una reale crescita economica

per l'area tarantina, giaÁ fortemente penalizzata, tutelando i diritti dei la-

voratori e preservando anche l'ambiente nel quale il presidio siderurgico

in questione eÁ collocato.

(4-09710)

(18 febbraio 1998)
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Risposta. (*) ± Gli atti parlamentari suindicati investono la gravis-

sima situazione creatasi all'ILVA di Taranto e piuÁ in particolare il pro-

blema della sicurezza sul lavoro. L'evento al quale ci si riferisce eÁ

avvenuto all'operaio Osvaldo Tatufo, in data 28 ottobre 1998, in forza

al reparto «manutenzione dell'area ghisa». L'infortunio eÁ accaduto du-

rante l'espletamento di alcuni lavori di «serraggio delle flange di accop-

piamento di un corpo di valvola a farfalla ad azionamento manuale

interposta in una tubazione di azoto dell'impianto AFO/2».

Si deve ricordare che sugli stabilimenti eÁ stata condotta una indagi-

ne conoscitiva dalla Commissione lavoro del Senato che ha evidenziato

un'aspra compromissione, all'interno, delle relazioni sindacali e il man-

cato rispetto della normativa a tutela dei lavoratori.

La questione della sicurezza, della quale si chiede conto doverosa-

mente al Governo quando accadono infortuni mortali, eÁ sicuramente sot-

to la costante attenzione di tutti i soggetti coinvolti, ovvero il Ministero

della sanitaÁ e le ASL, che, come noto, rivestono competenza primaria

in materia, e il Ministero del lavoro con i suoi organi periferici.

La direzione provinciale del lavoro di Taranto, in proposito, ha ese-

guito, a partire dal 1996, circa 200 accertamenti ispettivi negli stabili-

menti dell'ILVA, prevalentemente incentrati su indagini di polizia

giudiziaria, a seguito di richieste della magistratura o denunce delle or-

ganizzazioni sindacali.

Dallo scorso maggio eÁ operativo un gruppo di lavoro, costituito dal

prefetto di Taranto nell'ambito di una riunione con il Comitato provin-

ciale di sicurezza, composto da tre tecnici in rappresentanza della dire-

zione provinciale del lavoro e della azienda sanitaria locale, per

eseguire una speciale vigilanza tecnica anche all'interno della ILVA.

Dai sopralluoghi effettuati sono emerse violazioni alle norme in materia

di prevenzione degli infortuni sul lavoro, sia per quanto riguarda le

macchine di sollevamento e trasporto, la disposizione e la manutenzione

degli impianti e delle apparecchiature elettriche, che per la presenza di

notevoli quantitaÁ di polveri metalliche, fumi e gas. La situazione eÁ stata

resa nota alla competente autoritaÁ giudiziaria e sono stati fissati i termi-

ni temporali per l'adeguamento alle norme di sicurezza.

Ad oggi, la situazione per le prescrizioni impartite evidenzia la eli-

minazione di tutte le anomalie riscontrate, con l'eccezione di una per la

quale eÁ stata richiesta una proroga.

Per quanto riguarda, invece, gli aspetti repressivi, si fa presente che

le risultanze delle indagini sono state comunicate alla magistratura, con

specifiche informative di reati per infrazioni commesse nel campo della

sicurezza sul lavoro e le generalitaÁ delle persone su cui gravano gli ob-

blighi del loro rispetto.
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Dalle verifiche eÁ stato accertato un imponibile contributivo pari a

lire 3.744.980.000 per l'ILVA Lamiere e Tubi srl e a lire

16.194.820.000 per l'ILVA spa.

Si intende rimarcare che questa amministrazione ha la massima at-

tenzione per la situazione dell'ILVA. Lo scorso 20 gennaio si eÁ tenuto

un incontro presso il Ministero dell'industria, al quale ha partecipato il

sottosegretario Caron, con i rappresentanti dell'azienda e delle organiz-

zazioni sindacali. Sono stati esaminati i programmi di investimento ed eÁ

attualmente in esame il piano occupazionale da porre in relazione ai

previsti investimenti ed alla fase congiunturale negativa che si registra

nel mondo siderurgico.

EÁ evidente, inoltre, che l'autoritaÁ governativa eÁ proiettata a svilup-

pare soluzioni di contemperamento di interessi sia sul piano delle rela-

zioni sindacali sia sul piano industriale.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(26 aprile 1999)

____________

BEDIN. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro delle

comunicazioni. ± Premesso:

che l'articolo 1, comma 6, lettera a), n. 2, della legge 31 luglio

1997, n. 249, stabilisce che l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazio-

ni elabora, avvalendosi anche degli organi del Ministero delle comunica-

zioni e sentita la concessionaria pubblica e le associazioni a carattere

nazionale dei titolari di emittenti o reti private nel rispetto del piano na-

zionale di ripartizione delle frequenze, i piani di assegnazione delle fre-

quenze;

che esistono due metodologie tecniche per procedere alla pianifi-

cazione e precisamente:

a) il primo consistente nella definizione di bacini, siti e fre-

quenze attuata senza tenere in alcun conto gli impianti esistenti sia pri-

vati che RAI (e quindi mediante un azzeramento degli impianti esistenti

privati e RAI e una ridefinizione teorica del tutto);

b) il secondo consistente nella definizione di bacini, siti e fre-

quenze attuata attraverso l'ottimizzazione, la razionalizzazione e la com-

patibilizzazione dell'esistente;

che il primo metodo, stante la specificitaÁ della situazione italiana

(ove le emittenti private operano da oltre venti anni e la RAI da molto

prima) avrebbe come conseguenza la vanificazione di tutti gli investi-

menti fino ad oggi operati (comprese le acquisizioni di impianti ai sensi

dell'articolo 1, comma 13, della legge n. 650 del 1996), noncheÁ il grave

disagio per gli utenti di modificare tutti gli impianti di ricezione;
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che il secondo metodo invece comporterebbe la valorizzazione

degli investimenti operati dalle emittenti e il miglioramento della rice-

zione di ogni singola stazione da parte degli utenti;

che peraltro tutti gli interventi normativi che si sono susseguiti

in materia successivamente all'entrata in vigore della legge n. 223 del

1990 sono orientati ad un processo di razionalizzazione del settore che

ha come logica conseguenza una pianificazione attuata attraverso la otti-

mizzazione e la compatibilizzazione dell'esistente sulla base dei criteri

enunciati dalla legge 31 luglio 1997, n. 249 (articolo 2, comma 2, e ar-

ticolo 3, comma 5);

che infatti l'articolo 1, comma 5, della legge 30 aprile 1998,

n. 122, stabilisce che il Ministero delle comunicazioni, attraverso i pro-

pri organi periferici, autorizza le modifiche degli impianti di radiodiffu-

sione televisiva e dei connessi collegamenti di telecomunicazione,

censiti ai sensi dell'articolo 32, comma 3, della legge 6 agosto 1990,

n. 223, per la compatibilizzazione radioelettrica, noncheÁ per l'ottimizza-

zione e la razionalizzazione delle aree servite da ciascuna emittente le-

gittimamente operante alla data di entrata in vigore della legge 31

luglio 1997, n. 249;

che inoltre l'articolo 1, comma 13, della legge 23 dicembre

1996, n. 650, consente il trasferimento di intere emittenti televisive da

un concessionario ad un altro concessionario;

che quest'ultima norma consente inoltre i trasferimenti di impian-

ti o di rami di azienda tra concessionari in ambito locale e tra questi e

i concessionari nazionali o gli autorizzati di cui agli articoli 38 e se-

guenti della legge 14 aprile 1975, n. 103, inclusi negli articoli 1 e 3 del

decreto del Ministro delle poste 13 agosto 1992, o gli autorizzati alla

prosecuzione dell'esercizio televisivo in ambito nazionale ai sensi del-

l'articolo 11, comma 3, del decreto-legge 27 agosto 1993, n. 323, con-

vertito con modificazioni dalla legge 27 ottobre 1993, n. 422, ad

eccezione dei concessionari televisivi che abbiano la copertura pari o

superiore al 75 per cento del territorio nazionale, noncheÁ delle emittenti

televisive criptate;

che nel settore dell'emittenza televisiva locale sono state effet-

tuate compravendite ai sensi dell'articolo 1, comma 13, della legge

n. 650 del 1996;

che inoltre sono state presentate numerose istanze di compatibi-

lizzazione, ottimizzazione e razionalizzazione;

che pertanto una eventuale pianificazione che azzeri gli impianti

esistenti causerebbe gravissimo nocumento all'emittenza televisiva

locale;

che il Ministero delle comunicazioni, in ruolo di supplenza del-

l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni ai sensi dell'articolo 1,

comma 25, della legge 31 luglio 1997, n. 249, ha avviato la procedura

di pianificazione delle frequenze basandosi sul totale azzeramento degli

impianti esistenti e conseguente ridefinizione teorica degli stessi;
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che in particolare dall'esame della documentazione inoltrata dal

Ministero delle comunicazioni ad alcune regioni (Piemonte, Lombardia,

Veneto, Emilia-Romagna, Marche, Sicilia, Sardegna) per la richiesta del

parere di cui all'articolo 2, comma 6, della legge 31 luglio 1997,

n. 249, emerge che si vorrebbero sopprimere le seguenti postazioni:

Piemonte: Asti Azzano, Centro La Salle, Corio Canavese,

Montoso, Mottarone, Ronzone, Superga, Torre Bert;

Lombardia: Aprica Casa Canton, Como Brunate, Laveno,

Monte Calenzone, Monte Giarolo, Monte Penice, Milano Pirelli, Milano

Piazza Repubblica, Roncola, S. Giulietta di Casteggio;

Veneto: Asiago Echar, Nevegal, Roccolo, Rovigo, San Giovan-

ni, S. Zeno Monte Baldo, Torricelle S. Sofia, Velo, Ventolone;

Emilia-Romagna: CaÁ del Lupo, Castellaccio, Castelmaggiore,

Faeto, Genesio, Monte Pincio, Osservanza, Porretta T. Poggio, San

Paolo;

Marche: Colle S. Marco, Colonnella, Monte d'Aria, Monte

Pincio, Novilara, S. Paolo;

Sicilia: Alcamo, Bagheria, Montagnalonga, Scrisi, Valverde;

Sardegna: Arzana, Capoterra Poggio dei Pini, Capoterra Santa

Rosa.

che inoltre in base a detta documentazione non risulterebbero co-

munque pianificate le seguenti postazioni:

Piemonte: Andorro Micca, Cesana Torinese, Ceva, Mombaruz-

zo, Monte Quarone, Sestriere, Villanova MondovõÁ, Villar Perosa;

Lombardia: Airuno V. Greghentino, Albaredo, Brenzio, Cam-

pione d'Italia, Cigolino, Falecchio, Clusone, Gireglio, Marcheno, Pizzo

Cornacchia, Poira, Roccolo Arrighi, Sommafiume, Triangia;

Veneto: Cima Fratta, Monte Rite, Negrar, Pieve Alpago, Spiaz-

zi di Monte Baldo, Tudaio;

Marche: Frontignano, Montefalcone;

Sicilia: Belmonte Mezzagno, Erice Sant'Anna, Pantelleria, Pi-

raino, Rupe Atenea;

che il Ministero delle comunicazioni nel corso di tutta l'attivitaÁ

espletata non ha mai sentito il parere del Coordinamento AER, ANTI,

CORALLO (che rappresenta 1.269 imprese radiotelevisive locali) e delle

altre associazioni di categoria del settore, nonostante le continue richie-

ste formulate dalle associazioni in tal senso;

che nei primi giorni del mese di agosto 1998 il Ministero delle

comunicazioni ha rimesso tutta la documentazione relativa all'attivitaÁ

espletata alla AutoritaÁ per le garanzie delle comunicazioni,

si chiede di sapere:

per quali ragioni il Ministro delle comunicazioni abbia ritenuto

di avviare le procedure di pianificazione delle frequenze televisive attra-

verso l'azzeramento degli impianti esistenti;

per quali ragioni il Ministro abbia previsto la totale soppressione

dei siti sopracitati;
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per quali ragioni il Ministro abbia ritenuto di vanificare gli inve-

stimenti operati dalle emittenti ai sensi dell'articolo 1, comma 13, della

legge 23 dicembre 1996, n. 650;

per quali ragioni il Ministro non abbia interpellato il Coordina-

mento AER, ANTI, CORALLO e le altre associazioni di categoria del

settore circa le procedure di pianificazione;

per quali ragioni il Ministro non abbia considerato le esigenze

degli utenti che a seguito di una pianificazione teorica fondata sull'azze-

ramento dell'esistente dovranno modificare le proprie antenne di ricezio-

ne con oneri e disagi.

(4-12418)

(23 settembre 1998)

CURTO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

delle comunicazioni. ± Premesso:

che l'articolo 1, comma 6, lettera a), n. 2, della legge 31 luglio

1997, n. 249, stabilisce che l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazio-

ni elabora, avvalendosi anche degli organi del Ministero delle comunica-

zioni e sentita la concessionaria pubblica e le associazioni a carattere

nazionale dei titolari di emittenti o reti private nel rispetto del piano na-

zionale di ripartizione delle frequenze, i piani di assegnazione delle fre-

quenze;

che esistono due metodologie tecniche per procedere alla pianifi-

cazione e precisamente:

il primo consistente nella definizione di bacini, siti e frequenze at-

tuata senza tenere in alcun conto gli impianti esistenti sia privati che

RAI e quindi mediante un azzeramento degli impianti esistenti privati e

RAI e una ridefinizione teorica del tutto);

il secondo consistente nella definizione di bacini, siti e frequenze

attuata attraverso l'ottimizzazione, la razionalizzazione e la compatibiliz-

zazione dell'esistente;

che il primo metodo, stante la specificitaÁ della situazione italiana

(ove le emittenti private operano da oltre vent'anni e la RAI da molto

prima), avrebbe come conseguenza la vanificazione di tutti gli investi-

menti fino ad oggi operati (comprese le acquisizioni di impianti ai sensi

dell'articolo 1, comma 13, della legge n. 650 del 1996), noncheÁ il grave

disagio per gli utenti di modificare tutti gli impianti di ricezione;

che il secondo metodo invece comporterebbe la valorizzazione

degli investimenti operati dalle emittenti e il miglioramento della rice-

zione di ogni singola stazione da parte degli utenti;

che peraltro tutti gli interventi normativi che si sono susseguiti

in materia, successivamente all'entrata in vigore della legge n. 223 del

1990, sono orientati ad un processo di razionalizzazione del settore che

ha come logica conseguenza una pianificazione attuata attraverso la otti-

mizzazione e la compatibilizzazione dell'esistente sulla base dei criteri
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enunciati dalla legge 31 luglio 1997, n. 249 (articolo 2, comma 2, e ar-

ticolo 3, comma 5);

che, infatti, l'articolo 1, comma 5, della legge 30 aprile 1998,

n. 122, stabilisce che il Ministero delle comunicazioni, attraverso i pro-

pri organi periferici, autorizza le modifiche degli impianti di radiodiffu-

sione televisiva e dei connessi collegamenti di telecomunicazione,

censiti ai sensi dell'articolo 32, comma 3, della legge 6 agosto 1990,

n. 223, per la compatibilizzazione radioelettrica, noncheÁ per l'ottimizza-

zione e la razionalizzazione delle aree servite da ciascuna emittente le-

gittimamente operante alla data di entrata in vigore della legge 31

luglio 1997, n. 249;

che, inoltre, l'articolo 1, comma 13, della legge 23 dicembre

1996, n. 650, consente il trasferimento di intere emittenti televisive da

un concessionario ad un altro concessionario;

che quest'ultima norma consente inoltre i trasferimenti di impian-

ti o di rami di azienda tra concessionari in ambito locale e tra questi e

i concessionari nazionali, o gli autorizzati di cui agli articoli 38 e se-

guenti della legge 14 aprile 1975, n. 103, inclusi negli articoli 1 e 3 del

decreto dell'allora Ministro delle poste e delle telecomunicazioni 13

agosto 1992, o gli autorizzati alla prosecuzione dell'esercizio televisivo

in ambito nazionale ai sensi dell'articolo 11, comma 3, del decreto-leg-

ge 27 agosto 1993, n. 323, convertito, con modificazioni, dalla legge 27

ottobre 1993, n. 422, ad eccezione dei concessionari televisivi che ab-

biano la copertura pari o superiore al 75 per cento del territorio nazio-

nale, noncheÁ delle emittenti televisive criptate;

che nel settore dell'emittenza televisiva locale sono state effet-

tuate compravendite ai sensi dell'articolo 1, comma 13, della legge

n. 650 del 1996;

che inoltre sono state presentate numerose istanze di compatibi-

lizzazione, ottimizzazione e razionalizzazione;

che pertanto una eventuale pianificazione che azzeri gli impianti

esistenti causerebbe gravissimo nocumento all'emittenza televisiva

locale;

che il Ministero delle comunicazioni, in ruolo di supplenza del-

l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni, ai sensi dell'articolo 1,

comma 25, della legge 31 luglio 1997, n. 249, ha avviato la procedura

di pianificazione delle frequenze basandosi sul totale azzeramento degli

impianti esistenti e conseguente ridefinizione teorica degli stessi;

che, in particolare, dall'esame della documentazione inoltrata dal

Ministero delle comunicazioni ad alcune regioni (Piemonte, Lombardia,

Veneto, Emilia-Romagna, Marche, Sicilia, Sardegna) per la richiesta del

parere di cui all'articolo 2, comma 6, della legge 31 luglio 1997,

n. 249, emerge che si vorrebbero sopprimere le seguenti postazioni:

Piemonte:

Asti Azzano, Centro La Salle, Corio Canavese, Montoso,

Mottarone, Ronzone, Superga, Torre Bert;
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Lombardia:

Aprica Casa Canton, Como Brunate, Laveno, Monte Calen-

zone, Monte Giarolo, Monte Penice, Milano Pirelli, Milano Piazza Re-

pubblica, Roncola, S. Giulietta di Casteggio;

Veneto:

Asiago Echar, Nevegal, Roccolo, Rovigo, San Giovanni, S.

Zeno Monte Baldo, Torricelle S. Sofia, Velo, Ventolone;

Emilia-Romagna:

CaÁ del Lupo, Castellaccio, Castelmaggiore, Faeto, Genesio,

Monte Pincio, Osservanza, Porretta T. Poggio, San Paolo;

Marche:

Colle S. Marco, Colonnella, Monte d'Aria, Monte Pincio,

Novilara, San Paolo;

Sicilia:

Alcamo, Baheria, Montagnalonga, Scrisi, Valverde;

Sardegna:

Arzana, Capoterra Poggio dei Pini, Capoterra Santa Rosa;

che inoltre in base a detta documentazione non risulterebbero co-

munque pianificate le seguenti postazioni:

Piemonte:

Andorro Micca, Cesana Torinese, Ceva, Mombaruzzo, Mon-

te Quarone, Sestriere, Villanova MondovõÁ, Villar Perosa;

Lombardia:

Airuno V. Greghentino, Albaredo, Brenzio, Campione d'Ita-

lia, Cigolino, Falecchio, Clusone, Gireglio, Marcheno, Pizzo Cornacchia,

Poira, Roccolo Arrighi, Sommafiume, Triangia;

Veneto:

Cima Fratta, Monte Rite, Negrar, Pieve Alpago, Spiazzi di

Monte Baldo, Tudaio;

Marche:

Frontignano, Montefalcone;

Sicilia:

Belmonte Mezzagno, Erice Sant'Anna, Pantelleria, Piraino,

Rupe Atenea;

che il Ministero delle comunicazioni nel corso di tutta l'attivitaÁ

espletata non ha mai sentito il parere del coordinamento Aer, Anti, Co-

rallo (che rappresenta 1.269 imprese radiotelevisive locali) e delle altre

associazioni di categoria del settore, nonostante le continue richieste for-

mulate dalle associazioni in tal senso;

che nei primi giorni del mese di agosto 1998 il Ministero delle

comunicazioni ha rimesso tutta la documentazione relativa all'attivitaÁ

espletata all'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni,

si chiede di conoscere:

per quali ragioni il Ministero delle comunicazioni abbia ritenuto

di avviare le procedure di pianificazione delle frequenze televisive attra-

verso l'azzeramento degli impianti esistenti;
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per quali ragioni il Ministero delle comunicazioni abbia previsto

la totale soppressione dei siti sopracitati;

per quali ragioni il Ministero delle comunicazioni abbia ritenuto

di vanificare gli investimenti operati dalle emittenti ai sensi dell'articolo

1, comma 13, della legge 23 dicembre 1996, n. 650;

per quali ragioni il Ministero delle comunicazioni non abbia in-

terpellato il coordinamento Aer, Anti, Corallo e le altre associazioni di

categoria del settore circa le procedure di pianificazione;

per quali ragioni il Ministero delle comunicazioni non abbia con-

siderato le esigenze degli utenti che, a seguito di una pianificazione teo-

rica fondata sull'azzeramento dell'esistente, dovranno modificare le

proprie antenne di ricezione con oneri e disagi.

(4-12539)

(30 settembre 1998)

MANCA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

delle comunicazioni. ± Premesso:

che l'articolo 1, comma 6, lettera a), n. 2 della legge 31 luglio

1997, n. 249 stabilisce che l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazio-

ni elabora, avvalendosi anche degli organi del Ministero delle comunica-

zioni e sentita la concessionaria pubblica e le associazioni a carattere

nazionale dei titolari di emittenti o reti private nel rispetto del piano na-

zionale di ripartizione delle frequenze, i piani di assegnazione delle fre-

quenze;

che esistono due metodologie tecniche per procedere alla pianifi-

cazione e precisamente:

a) la prima consistente nella definizione di bacini, siti e fre-

quenze attuata senza tenere in alcun conto gli impianti esistenti sia pri-

vati che RAI (e quindi mediante un azzeramento degli impianti esistenti

privati e RAI e una ridefinizione teorica del tutto);

b) la seconda consistente nella definizione di bacini, siti e fre-

quenze attuata attraverso l'ottimizzazione, la razionalizzazione e la com-

patibilizzazione dell'esistente;

che il primo metodo, stante la specificitaÁ della situazione italiana

(ove le emittenti private operano da oltre venti anni e la RAI da molto

prima) avrebbe come conseguenza la vanificazione di tutti gli investi-

menti fino ad oggi operati (comprese le acquisizioni di impianti ai sensi

dell'articolo 1, comma 13, della legge n. 650 del 1996), noncheÁ il grave

disagio per gli utenti di modificare tutti gli impianti di ricezione;

che il secondo metodo invece comporterebbe la valorizzazione

degli investimenti operati dalle emittenti e il miglioramento della rice-

zione di ogni singola stazione da parte degli utenti;

che peraltro tutti gli interventi normativi che si sono susseguiti

in materia, successivamente all'entrata in vigore della legge n. 223 del

1990, sono orientati ad un processo di razionalizzazione del settore che

ha come logica conseguenza una pianificazione attuata attraverso la otti-
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mizzazione e la compatibilizzazione dell'esistente sulla base dei criteri

enunciati dalla legge 31 luglio 1997, n. 249 (articolo 2, comma 2 e arti-

colo 3 comma 5);

che infatti l'articolo 1, comma 5, della legge 30 aprile 1998,

n. 122 stabilisce che il Ministero delle comunicazioni, attraverso i propri

organi periferici, autorizza le modifiche degli impianti di radiodiffusione

televisiva e dei connessi collegamenti di telecomunicazione, censiti ai

sensi dell'articolo 32, comma 3, della legge 6 agosto 1990, n. 223 per

la compatibilizzazione radioelettrica, noncheÁ per l'ottimizzazione e la ra-

zionalizzazione delle aree servite da ciascuna emittente legittimamente

operante alla data di entrata in vigore della legge 31 luglio 1997,

n. 249;

che inoltre l'articolo 1, comma 13, della legge 23 dicembre

1996, n. 650 consente il trasferimento di intere emittenti televisive da

un concessionario ad un altro concessionario;

che quest'ultima norma consente inoltre i trasferimenti di impian-

ti o di rami di azienda tra concessionari in ambito locale e tra questi e

i concessionari nazionali, o gli autorizzati di cui agli articoli 38 e se-

guenti della legge 14 aprile 1975, n. 103, inclusi negli articoli 1 e 3 del

decreto del Ministro delle comunicazioni 13 agosto 1992, o gli autoriz-

zati alla prosecuzione dell'esercizio televisivo in ambito nazionale ai

sensi dell'articolo 11, comma 3, del decreto legge 27 agosto 1993,

n. 232, convertito con modificazioni dalla legge 27 ottobre 1993,

n. 422, ad eccezione dei concessionari televisivi che abbiano la copertu-

ra pari o superiore al 75 per cento del territorio nazionale, noncheÁ delle

emittenti televisive criptate;

che pertanto una eventuale pianificazione che azzeri gli impianti

esistenti causerebbe gravissimo nocumento all'emittenza televisiva

locale;

che il Ministero delle comunicazioni, in ruolo di supplenza del-

l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni ai sensi dell'articolo 1,

comma 25, della legge 31 luglio 1997, n. 249, ha avviato la procedura

di pianificazione delle frequenze basandosi sul totale azzeramento degli

impianti esistenti e conseguente ridefinizione teorica degli stessi;

che, in particolare, dall'esame della documentazione inoltrata dal

Ministero delle comunicazioni ad alcune regioni (Piemonte, Lombardia,

Veneto, Emilia-Romagna, Marche, Sicilia, Sardegna) per la richiesta del

parere di cui all'articolo 2, comma 6, della legge 31 luglio 1997,

n. 249, emerge che si vorrebbero sopprimere le seguenti postazioni:

Piemonte: Asti Azzano, Centro La Salle, Corio Canavese,

Montoso, Mottarone, Ronzone, Superga, Torre Bert;

Lombardia: Aprica Casa Canton, Como Brunate, Laveno,

Monte Calenzone, Monte Penice, Milano Pirelli, Milano Piazza Repub-

blica, Roncola, S. Giulietta di Casteggio;

Veneto: Asiago Echar, Nevegal, Roccolo, Rovigo, San Giovan-

ni, S. Zeno Monte Baldo, Torricelle S. Sofia, Velo, Ventolone;
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Emilia-Romagna: CaÁ del Lupo, Castellaccio, Castelmaggiore,

Faeto, Genesio, Monte Pincio, Osservanza, Porretta T. Poggio, San

Paolo;

Marche: Colle S. Marco, Colonnella, Monte d'Aria, Monte

Pincio, Noviliana, S. Paolo;

Sicilia: Alcamo, Bagheria, Montagnalonga, Scrisi, Valverde;

Sardegna: Arzana, Capoterra Poggio dei Pini, Capoterra Santa

Rosa;

che, inoltre, in base a detta documentazione non risulterebbero

comunque pianificate le seguenti postazioni:

Piemonte: Andorro Micca, Cesana Torinese, Ceva, Mombaruz-

zo, Monte Quarone, Sestriere, Villanova MondovõÁ, Villar Perosa;

Lombardia: Airuno V. Greghentino, Albaredo, Brenzio, Cam-

pione d'Italia, Cigolino, Falecchio, Clusone, Gireglio, Marcheno, Pizzo

Cornacchia, Poira, Roccolo Arrighi, Sommafiume, Triangia;

Veneto: Cima Fratta, Monte Rite, Negrar, Pieve Alpago, Spiaz-

zi di Monte Baldo, Tudaio;

Marche: Frontignano, Montefalcone;

Sicilia: Belmonte Mezzagno, Erice Sant'Anna, Pantelleria, Pi-

raino, Rupe Atenea;

che il Ministero delle comunicazioni nel corso di tutta l'attivitaÁ

espletata non ha mai sentito il parere del Coordinamento AER, ANTI,

CORALLO (che rappresenta 1.269 imprese radiotelevisive locali) e delle

altre associazioni di categoria del settore, nonostante le continue richie-

ste formulate dalle associazioni in tal senso;

che nei primi giorni del mese di agosto 1998 il Ministero delle

comunicazioni ha rimesso tutta la documentazione relativa all'attivitaÁ

espletata all'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni,

si chiede di conoscere:

per quali ragioni il Ministero delle comunicazioni abbia ritenuto

di avviare le procedure di pianificazione delle frequenze televisive attra-

verso l'azzeramento degli impianti, esistenti;

per quali ragioni il Ministero abbia previsto la totale soppressio-

ne dei siti sopracitati;

per quali ragioni il Ministero abbia ritenuto di vanificare gli in-

vestimenti operati dalle emittenti ai sensi dell'articolo 1, comma 13,

della legge 23 dicembre 1996, n. 650;

per quali ragioni il Ministero non abbia interpellato il Coordina-

mento AER, ANTI, CORALLO e le altre associazioni di categoria del

settore circa le procedure di pianificazione;

per quali ragioni il Ministero non abbia considerato le esigenze

degli utenti che a seguito di una pianificazione teorica fondata sull'azze-

ramento dell'esistente dovranno modificare le proprie antenne di ricezio-

ne con oneri e disagi.

(4-12750)

(14 ottobre 1998)
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Risposta. (*) ± Al riguardo, nel precisare che si risponde per inca-

rico della Presidenza del Consiglio dei ministri, si ritiene opportuno sot-

tolineare che la metodologia da seguire nella redazione del piano di

assegnazione delle frequenze per il servizio di radiodiffusione eÁ stata

chiaramente indicata nella legge 31 luglio 1997, n. 249, laddove viene

disposto che nel piano deve essere fissato il numero di reti nazionali e

locali, che a queste ultime deve essere riservato un terzo delle risorse

disponibili in ogni bilancio di utenza e che debbono essere seguiti alcu-

ni criteri tecnici di pianificazione (articolo 2, comma 6, e articolo 3,

comma 5).

In particolare, nel fissare il numero delle reti in ambito nazionale e

locale l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni ± e, nelle more del

suo pieno funzionamento, il Ministero delle comunicazioni ± deve uni-

formarsi ai seguenti criteri:

a) la localizzazione comune degli impianti per consentire agli

utenti di utilizzare una sola antenna per tutti i programmi irradiati;

b) l'uniformitaÁ dei parametri radioelettrici da stabilire secondo

standard internazionalmente riconosciuti;

c) la ricezione dei programmi in assenza di disturbi, cioÁ che de-

termina, tenuto conto di tutti gli altri criteri, la scelta delle frequenze;

d) l'indicazione dei bacini, che debbono coincidere con il territo-

rio delle regioni e delle province autonome di Trento e Bolzano;

e) l'equivalenza in termini di copertura del territorio e comunque

bilanciamento su tutte le emittenti nazionali e locali;

f) la minima copertura territoriale per le emittenti in ambito na-

zionale (almeno l'80 per cento del territorio e tutti i capoluoghi di pro-

vincia per le emittenti televisive);

g) riserva di frequenze per la diffusione del segnale sonoro e te-

levisivo in tecnologia digitale.

Da questi criteri ed in particolare da quelli indicati ai punti a), b),

e), f) e g) discende che l'unica ipotesi percorribile eÁ quella di una piani-

ficazione che, pur prendendo le mosse dalla reataÁ esistente nel processo

di individuazione dei siti di irradiazione ± siti sulla cui idoneitaÁ dal

punto di vista della tutela della salute e dell'ambiente eÁ tuttavia richie-

sto il parere delle regioni ± determini le caratteristiche radioelettriche

degli impianti sulla base della definizione dei bacini e delle coperture

minime richieste.

Solo con tali premesse eÁ possibile ottemperare agli obblighi di leg-

ge che mirano alla realizzazione di reti nazionali e locali aventi copertu-

re di territorio tra loro equivalenti e, per le nazionali, coperture non

inferiori all'80 per cento del territorio e di tutti i capoluoghi di provin-

cia, noncheÁ pervenire ad un ottimale sfruttamento della risorsa spettrale.
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EÁ da precisare che, nella fase di predisposizione del piano in paro-

la, il coordinamento AER, ANTI, CORALLO eÁ stato regolarmente inter-

pellato illustrando e discutendo con esse i criteri di elaborazione.

Per quanto riguarda la tutela delle emittenti minori, c'eÁ da rilevare

che il legislatore ha previsto una procedura da attuare successivamente

alla pianificazione, che mira alla individuazione di ulteriori risorse pro-

prio per l'emittenza locale, che non ha per obiettivo la copertura del bi-

lancio indicato dalla legge (articolo 2, comma 6, punto e)).

La soluzione ipotizzata, cioeÁ quella della razionalizzazione ed otti-

mizzazione dell'esistente, non eÁ in grado di conseguire tutti gli obiettivi

dettati dal legislatore.

Come eÁ noto, infatti, la realtaÁ esistente si eÁ sviluppata con un pro-

cesso spontaneo e non coordinato con il risultato di dar luogo ad una

situazione che vede emittenti nazionali e locali con impianti ubicati in

siti spesso non comuni, con caratteristiche radioelettriche diverse in quei

casi in cui viene utilizzato lo stesso sito e, soprattutto, con coperture di

territorio sicuramente non equivalenti.

Il processo di razionalizzazione e di ottimizzazione ipotizzato, per-

tanto, potrebbe condurre alla eliminazione dei disturbi, anche se con

qualche difficoltaÁ, che nascerebbe dal fatto che in un processo di com-

patibilizzazione sarebbe estremamente delicato individuare e ripartire

equamente gli oneri e le eventuali penalizzazioni tra gli impianti esi-

stenti da sottoporre a tale processo, impianti per i quali eÁ stata rilasciata

una concessione.

Con difficoltaÁ tale processo potrebbe anche condurre alla localizza-

zione comune degli impianti ed all'uniformitaÁ dei parametri radioelettri-

ci, ma non potrebbe certo portare al bilanciamento delle reti ed alle

coperture, come previsto dalla legge, e, comunque, sarebbe attuabile sol-

tanto nel presupposto di un unanime consenso tra tutti gli operatori pub-

blici e privati; inoltre tale metodo non sarebbe in grado di rendere

disponibili le risorse necessarie per l'introduzione della televisione nu-

merica terrestre, relegando l'Italia nella posizione di fanalino di coda ri-

spetto ai paesi europei che giaÁ stanno introducendo, o hanno giaÁ

programmato di introdurre, tale tecnica con la conseguente ricaduta ne-

gativa sulla produzione industriale nel settore.

Da quanto sopra si ritiene che la metodologia seguita da questo

Ministero nella predisposizione degli atti preliminari all'approvazione

del piano sia l'unica conforme al dettato della legge n. 249 del 1997

per cui l'ipotesi suggerita potrebbe essere perseguita soltanto in presenza

di una sostanziale e profonda revisione del contenuto e degli obiettivi

della medesima legge.

Si significa, infine, che molte delle osservazioni si riferiscono ad

una situazione riguardante la prima fase del processo di pianificazione

che eÁ ormai superata dalla definizione della seconda proposta di piano,

nell'ambito della quale molte delle postazioni di cui si lamenta la sop-

pressione sono state pianificate; nei casi in cui le esclusioni sono state
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confermate cioÁ eÁ dovuto alla circostanza che sono state inserite nella

proposta di piano altre postazioni che coprono la medesima area in ma-

niera piuÁ efficiente dal punto di vista radioelettrico, mentre si rammenta

che in alcuni casi la mancata pianificazione dei siti eÁ stata determinata

dalle autoritaÁ regionali che ne hanno richiesto l'esclusione a causa del-

l'esistenza di vincoli urbanistici, sanitari o ambientali.

Nella tabella allegata, comunque, sono indicate, per ogni postazione

citata le ragioni dell'eventuale esclusione, ovvero la situazione attuale

nei casi di reinserimento del sito nella pianificazione.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(28 aprile 1999)
____________
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BEVILACQUA. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che da piuÁ di un anno l'ufficio postale del comune di Laureana

di Borrello (Reggio Calabria) versa in condizioni di disagio per carenza

di personale;

che, infatti, l'ufficio, che dovrebbe essere dotato di un organico

di circa dieci unitaÁ, si trova oggi a dover fronteggiare il servizio solo

con tre o quattro impiegati;

che il predetto comune eÁ un centro di circa ottomila abitanti e

per tale motivo eÁ impossibile sostenere il peso di tanto lavoro con po-

che unitaÁ di personale, nonostante l'impegno e la dedizione profusi;

che i disagi derivanti dalla situazione hanno provocato le vibrate

proteste da parte dei cittadini, costretti ad estenuanti attese,

l'interrogante chiede di sapere quali iniziative s'intenda adottare al

fine di predisporre un tempestivo potenziamento del personale, in modo

da garantire un piuÁ rapido ed efficiente servizio e ripristinare la funzio-

nalitaÁ dell'ufficio.

(4-13840)

(28 gennaio 1999)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene opportuno premettere che a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che la societaÁ Poste italiane ± interes-

sata in merito a quanto rappresentato ± ha comunicato che eÁ necessario

in via preliminare considerare che, per quanto concerne le dotazioni di

personale degli uffici, l'azienda intende superare il metodo degli organi-

ci predefiniti ai quali eÁ sempre possibile richiamarsi in astratto per la-

mentare la mancanza di risorse, che vanno invece commisurate alle

effettive necessitaÁ che presso ogni unitaÁ operativa si rilevano di volta in

volta, tenuto conto delle complessive esigenze di equilibrata gestione.

In tale ottica il piano d'impresa 1998-2002 punta su un appropriato

uso dello strumento della mobilitaÁ per realizzare l'applicazione di un

piuÁ elevato numero di addetti alle attivitaÁ di recapito ed alle agenzie, ri-

ducendo proporzionalmente il numero di unitaÁ che non operano a con-

tatto con la clientela.

Per quanto concerne, in particolare, l'agenzia postale di Laureana

di Borrello (Reggio Calabria) il fabbisogno di personale ± approvato

nell'agosto 1998 ± eÁ stato quantificato, in base ai dati di traffico ed alla

conseguente produttivitaÁ dell'ufficio stesso, in 6 unitaÁ appartenenti all'a-

rea operativa sotto la direzione di un responsabile appartenente all'area

quadri di secondo livello.

Tale fabbisogno, confermato da un recente monitoraggio, risulta

quindi adeguato alla quantitaÁ dei servizi richiesti ed alle esigenze della
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clientela locale, mentre, ha proseguito la medesima societaÁ, fino ad oggi

eÁ stata sempre garantita la presenza dell'organico complessivo.

A completamento di notizie si significa che nell'ambito dello stesso

comune di Laureana risultano operanti anche gli uffici di Stelletanone e

di Bellantone.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(28 aprile 1999)

____________

BUCCIERO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

del tesoro e del bilancio e della programmazione economica. ±Premesso:

che decine di pensionati di Torre a Mare (frazione di Bari), nel

periodo natalizio, hanno atteso invano agli sportelli della posta l'arrivo

delle pensioni e delle tredicesime;

che all'interrogante risulta che il Ministero del tesoro avrebbe in-

viato i plichi con i mandati di pagamento non piuÁ con posta assicurata,

ma con posta ordinaria;

che i funzionari del Ministero hanno per giorni assicurato un im-

mediato intervento, che, a tutt'oggi, non c'eÁ stato o quantomeno non ha

sortito effetto,

si chiede di sapere:

se il risparmio ottenuto dal Ministero con l'invio dei plichi attra-

verso posta ordinaria anzicheÁ assicurata, debba ricadere sulle categorie

meno abbienti, rappresentando cosõÁ un oltraggio ai pensionati e alle ca-

tegorie che questo Governo dichiara di volere tutelare;

se siano stati individuati i responsabili di tale intollerabile disgui-

do, quali provvedimenti siano stati presi affincheÁ i fatti sopraesposti non

vadano a ripetersi;

in che modo si intenda risarcire i pensionati del danno economi-

co e morale patiti durante le feste di Natale.

(4-13500)

(30 dicembre 1998)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, intesa

a conoscere i motivi che hanno determinato ritardi nel ricevimento da

parte dei pensionati di Torre a Mare degli assegni di pensione relativi

al mese di dicembre 1998.

Al riguardo, si fa presente che nessuna modifica eÁ stata introdotta

nelle modalitaÁ di invio degli assegni di pensione, i quali, anche il sud-

detto mese di dicembre, sono stati spediti per posta assicurata con con-

gruo anticipo rispetto alla data della loro esigibilitaÁ.
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Eventuali disguidi nel recapito effettuato dall'Ente poste esulano

dalla competenza di questa amministrazione.

Il Sottosegretario di Stato per il tesoro

Pennacchi

(23 aprile 1999)
____________

CAMPUS, MULAS. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione.

± Premesso:

che la societaÁ di navigazione Tirrenia gestisce in maniera esclusi-

va e monopolistica il trasporto passeggeri via mare tra la Sardegna ed il

continente;

che tale compagnia, ampiamente e costantemente mantenuta dal

finanziamento pubblico, ha da sempre mostrato di tenere in nessun con-

to le esigenze degli utenti, ma soprattutto dei cittadini della Sardegna,

che rappresentano la maggioranza dei passeggeri delle sue navi e non

certo purtroppo per loro libera scelta;

che il tanto enfatizzato utilizzo sulla rotta Olbia-Civitavecchia

delle nuove navi veloci ha giaÁ ampiamente dimostrato, durante i mesi

estivi di aver creato solo maggiori disagi ai passeggeri senza alcun ef-

fettivo vantaggio rispetto alle navi impiegate in precedenza;

che la tipologia di tali navi veloci obbliga i passeggeri a trascor-

rere una intera notte in mare, avendo a disposizione solo poltrone in sa-

loni collettivi, talmente scomode e disagevoli da far rimpiangere anche

le vecchie cabine e le anguste cuccette delle navi precedenti;

che a rendere ancora piuÁ penalizzante la situazione per i passeg-

geri gli orari di arrivo e partenza nei rispettivi porti di Olbia e di Civi-

tavecchia non corrispondono piuÁ agli orari dei mezzi di trasporto

terrestri;

che per il periodo invernale la Tirrenia ha ulteriormente peggio-

rato il servizio sostituendo alle navi «tipo strada», che affiancando nella

tratta le navi veloci consentivano comunque una disponibilitaÁ di 470 ca-

bine per le navi cosiddette trasformate e di almeno 340 cabine per quel-

le cosiddette non trasformate, le navi «tipo regione», come la

«Toscana», totalmente inidonee al trasporto dei passeggeri sia come ti-

pologia di nave che come disponibilitaÁ di spazi e servizi, essendo dotate

solo di 40 cabine;

considerato:

che il viaggio per mare durante il periodo invernale va incontro,

inesorabilmente, ad una rilevante incidenza statistica di condizioni me-

teorologiche sfavorevoli;

che l'uso delle cosiddette navi veloci per tratte notturne, quali

quelle previste tra Olbia e Civitavecchia, per ben 4 giorni sui 6 di uti-

lizzazione delle stesse obbliga, anche per gli orari di apertura e chiusura

al traffico passeggeri dei rispettivi porti, a far viaggiare a velocitaÁ ridot-
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ta tali mezzi, rendendo nel complesso la durata della tratta solo di circa

un'ora piuÁ breve rispetto al tempo impiegato dalle ben piuÁ idonee navi

utilizzate in precedenza,

gli interroganti chiedono di sapere se il Ministro in indirizzo non

ritenga di dover intervenire nei confronti della Tirrenia per rendere giu-

stizia alle esigenze dei passeggeri che, per necessitaÁ, sono costretti ad

utilizzare la nave per gli spostamenti da e per la Sardegna, affincheÁ ri-

pristini almeno le condizioni di qualitaÁ del servizio precedenti all'impie-

go delle navi veloci, limitando l'uso delle stesse solo a corse diurne e

di effettiva durata limitata alle tanto pubblicizzate 3 ore.

(4-12571)

(1ë ottobre 1998)

Risposta. ± Si fa presente che il «Programma quinquennale 1995-

1999» della societaÁ Tirrenia (che non gestisce in regime di monopolio il

trasporto via mare fra la Sardegna ed il continente, in quanto su detta

tratta sono presenti operatori pubblici e privati) noncheÁ le variazioni ad

esso apportate per gli anni 1997-98 approvate rispettivamente con i de-

creti interministeriali in data 24 maggio 1996, 25 febbraio 1997 e 13

marzo 1998, sono stati definiti previa formulazione del parere delle re-

gioni Sardegna e Lazio, ai sensi di quanto previsto dall'articolo 9, com-

ma 2, della legge n. 160 del 1989; si precisa, inoltre, per quanto attiene

agli orari, che eÁ mancata una risposta da parte delle regioni Sardegna e

Lazio, che avrebbero dovuto segnalare le linee di sviluppo del «Piano

regionale dei trasporti», indicando i raccordi «orari» necessari per assi-

curare la continuitaÁ con il sistema di trasporto ferroviario e su gomma,

noncheÂ sostenere l'onere dell'attivazione dell'idoneo sistema di collega-

menti terrestri onde garantire il legame funzionale con i terminali marit-

timi delle linee della societaÁ Tirrenia.

Si sottolinea, inoltre, che, dall'entrata in funzione dei nuovi mezzi

veloci della societaÁ Tirrenia, non sono pervenute proteste neÂ da privati

cittadini neÂ da enti, in ordine a presunte conseguenze svantaggiose deri-

vanti dall'utilizzo di tale tipologia innovativa di unitaÁ marittima.

Per quanto attiene la considerazione che la tipologia di tali traghetti

veloci obblighi i passeggeri a trascorrere un'intera notte in mare, avendo

a disposizione solo poltrone in saloni collettivi, si osserva che il posi-

zionamento orario in questione nasce anche dalla necessitaÁ di consentire

che l'orario di arrivo dei mezzi veloci nei porti della Sardegna sia com-

patibile con l'inizio delle attivitaÁ portuali nei porti medesimi, compati-

bilmente con il necessario comfort dei passeggeri stessi, applicando,

comunque una tariffa inferiore a quella diurna (circa quindicimila lire in

meno). La confortevolezza delle poltrone dei mezzi tipo «Jupiter» eÁ sta-

ta confermata dall'assenza di lamentele e dalla corrispondenza con le

dotazioni degli aerei di linea rispetto alle quali risultano ancora piuÁ spa-

ziose.
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Nel nuovo assetto in vigore i traghetti veloci tipo «Jupiter» sono

affiancati dalle navi tradizionali tipo «Strada» o tipo «Regione» che re-

cano una notevole disponibilitaÁ alberghiera certamente sufficiente a far

fronte alla domanda sia del periodo estivo che di quello invernale. Dal-

l'ottobre 1998, su richiesta della regione Sardegna, la societaÁ Tirrenia

ha sostituito l'unitaÁ denominata «Toscana» ± che doveva affiancare, se-

condo il «Piano quinquennale» sopra menzionato, i traghetti veloci ±

con l'unitaÁ «Capo Spartivento» avente una disponibilitaÁ di circa 700 po-

sti in cabina su un totale di 1.500, a supporto dell'attivitaÁ dei mezzi ve-

loci ed effettuando una partenza al giorno per sei giorni a settimana.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Treu

(6 maggio 1999)

____________

COSTA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro del

lavoro e della previdenza sociale. ± Premesso:

che vi eÁ richiesta di cassa integrazione guadagni straordinaria per

crisi aziendale inoltrata dalla ditta De Salvo & C. srl ± Ugento (Lecce),

acquisita a protocollo dalla Direzione provinciale lavoro di Lecce il 29

luglio 1997;

che vi eÁ un grande stato di disagio per i lavoratori dipendenti

che sperano in un giusto accoglimento della stessa istanza;

che la prostrazione dei lavoratori eÁ notevole,

l'interrogante chiede di sapere se si sia giaÁ disposto per una solle-

cita istruttoria della pratica di cui trattasi ai fini dell'auspicato accogli-

mento della stessa.

(4-07781)

(30 settembre 1997)

Risposta. ± Si risponde su delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si fa presente che la

ditta De Salvo & C., con sede in Ugento (Lecce), che aveva presentato

istanza intesa ad ottenere il trattamento di cassa integrazione guadagni

straordinaria con decorrenza 28 gennaio 1997, ha ottenuto il beneficio

in parola, per crisi aziendale, per il semestre 28 gennaio 1997-27 luglio

1997, con decreto ministeriale n. 23612 in data 29 ottobre 1997.

Successivamente, con decreto ministeriale n. 24343, in data 8 aprile

1998, eÁ stata disposta la reiezione della richiesta di cassa integrazione

guadagni straordinaria presentata dalla suddetta azienda, per crisi azien-

dale e con decorrenza 28 luglio 1997, con la seguente motivazione:

«Non risulta attivato il piano di risanamento. Inoltre, l'intervenuta cessa-
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zione dell'attivitaÁ aziendale ed il conseguente licenziamento collettivo

non realizzano la salvaguardia del livello occupazionale».

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(26 aprile 1999)
____________

DANIELI. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione. ± Pre-

messo:

che le Ferrovie dello Stato mettono a disposizione dei propri di-

pendenti un certo numero di alloggi di servizio e non;

che nonostante le numerose richieste di ferrovieri aventi titolo

non vengono utilizzati i numerosi alloggi non occupati,

l'interrogante chiede di sapere:

quanti e quali siano, distinti in relazione agli ex compartimenti,

gli alloggi liberi e quante siano le domande dei ferrovieri:

per quale ragione non si sia ancora provveduto ad assegnare gli

alloggi attualmente occupati da dipendenti che non ne hanno piuÁ diritto

percheÁ trasferiti o pensionati, mentre molti richiedenti in servizio sono

in situazione di sfratto;

quanti e quali siano, per il biennio 1996-1997, gli alloggi delle

Ferrovie dello Stato posti in vendita per ogni ex compartimento.

(4-08432)

(7 novembre 1997)

Risposta. ± Secondo quanto comunica la societaÁ Ferrovie dello

Stato, le unitaÁ locative libere di sua proprietaÁ, pari, complessivamente, a

circa 10.000, in relazione agli ex compartimenti, sono suddivise come

segue:

SEDE

Assegnabili
non vendibili

(a)

Assegnabili
vendibili

(b)

Totale alloggi
assegnabili

(c=a+b)

Non
abitabili

(d)

Totale alloggi
liberi

(e=c+d)

Ancona. . . . 91 88 179 270 449

Bari . . . . . . 165 137 302 338 640

Bologna . . . 98 122 220 293 513

Cagliari. . . . 59 164 223 82 305

Firenze . . . . 330 181 511 181 692

Genova. . . . 178 60 238 179 417

Milano . . . . 407 317 724 280 1.004

Napoli . . . . 307 205 512 161 673

Palermo . . . 464 237 701 514 1.215

R. Calabria . 105 164 269 433 702
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Roma . . . . . 277 269 546 452 998

Torino . . . . 82 166 248 951 1.199

Trieste . . . . 63 132 195 106 301

Venezia . . . 138 111 249 117 366

Verona . . . . 235 261 496 330 826

Totale . . . 2.999 2.614 5.613 4.687 10.300

Come si evince dal prospetto, 4.687 unitaÁ locative sono inabitabili

e le restanti 5.613 verranno date dalle Ferrovie dello Stato in locazione

o in vendita a ferrovieri in servizio, sulla base di graduatorie effettuate

con modalitaÁ da stabilirsi d'intesa con le organizzazioni sindacali.

Per quanto riguarda le unitaÁ abitative «non abitabili» la societaÁ co-

munica che sono state considerate tali quelle in cattivo stato di manuten-

zione, per cui la societaÁ stessa ha intenzione di procedere alla vendita

preferendo i ferrovieri che ne facciano richiesta e formulando all'uopo

apposita graduatoria e, per la parte residua, mediante gara pubblica.

Per quanto riguarda gli alloggi occupati, essi complessivamente am-

montano a circa 22.000, di cui:

circa 2.000 sono destinati all'esercizio e locati a personale ferro-

viario in servizio;

circa 20.000, non destinati all'esercizio, sono locati a personale

ferroviario in servizio o in quiescenza;

circa 790 sono locati a terzi non ferrovieri.

Al riguardo la societaÁ sottolinea che dall'epoca della trasformazione

da azienda autonoma in ente pubblico economico e, successivamente, in

societaÁ per azioni, il patrimonio ferroviario eÁ giuridicamente ed ammini-

strativamente distinto dai restanti beni delle amministrazioni pubbliche e

di esso le Ferrovie dello Stato hanno piena disponibilitaÁ secondo il regi-

me civilistico della proprietaÁ privata.

Le Ferrovie dello Stato sostengono, inoltre, di godere della massi-

ma libertaÁ di disporre di tali alloggi essendo divenute inefficaci le nor-

me regolanti il diritto per i ferrovieri di avere assegnati gli stessi.

La sussistenza o meno di un diritto all'assegnazione di alloggi in

locazione andrebbe quindi ± sempre secondo le Ferrovie dello Stato ±

valutata con riferimento agli atti di autonomia privata con cui la societaÁ,

concordando con la controparte negoziale criteri generali di assegnazio-

ne degli alloggi stessi, pone limiti alla propria libertaÁ di scelta del con-

traente nelle singole operazioni di assegnazione.

La tesi eÁ discutibile ed eÁ allo studio una direttiva in proposito. Si

deve comunque riconoscere che la societaÁ Ferrovie dello Stato, secondo

gli accordi stipulati con le organizzazioni sindacali dei ferrovieri nel no-

vembre 1995, si eÁ giaÁ impegnata a locare a ferrovieri, nel rispetto di ap-

posite graduatorie, gli alloggi patrimoniali liberi.

La preferenza alle esigenze abitative dei ferrovieri eÁ peroÁ limitata

agli alloggi liberi e non si estende a quelli che alla data dell'accordo

fossero giaÁ occupati da non ferrovieri o da ex ferrovieri.
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CioÁ in quanto detti alloggi, condotti in locazione e soggetti pertanto

alla relativa disciplina civilistica, non sono recuperabili nella disponibili-

taÁ delle Ferrovie dello Stato prima delle rispettive scadenze contrattuali

se non per recesso del conduttore.

Inoltre, i limiti alla libertaÁ delle Ferrovie dello Stato di rientrare

nella disponibilitaÁ di detti alloggi derivano dalla legge n. 560 del 1993.

Detti limiti consistono, in primo luogo, nel diritto di quanti occupino gli

alloggi da oltre cinque anni, ad acquistare (concorrendo gli altri requisiti

di legge) gli alloggi stessi alle condizioni agevolate di cui alla citata

legge; in secondo luogo nel diritto a rimanere assegnatari del medesimo

alloggio di coloro i quali, titolari di un reddito familiare complessivo in-

feriore al limite fissato dal CIPE ai fini della decadenza dal diritto al-

l'assegnazione, ovvero ultrasessantenni o portatori di handicap, non

intendono acquistare l'immobile.

Gli alloggi che la societaÁ ha inserito nei piani di vendita per gli

anni 1995, 1996, 1997, sono complessivamente 9.337.

Di questi alloggi ne risultano venduti 46 nel 1995, 2.484 nel 1996,

1.116 nel 1997; la ripartizione in relazione agli ex compartimenti eÁ la

seguente:

Uffici
territoriali

Alloggi venduti
Anno 1995

Alloggi venduti
Anno 1996

Alloggi venduti
Anno 1997

Milano . . . . . . . 7 278 115

Genova. . . . . . . 4 248 145

Torino . . . . . . . 4 171 81

Verona . . . . . . . 0 239 155

Firenze . . . . . . . 0 231 87

Bologna . . . . . . 16 192 93

Venezia . . . . . . 15 49 46

Trieste . . . . . . . 0 78 42

Roma . . . . . . . . 0 150 96

Cagliari. . . . . . . 0 85 0

Ancona. . . . . . . 0 152 44

Bari . . . . . . . . . 0 126 35

Palermo . . . . . . 0 119 15

Reg. Calabria . . . 0 255 116

Napoli . . . . . . . 0 111 46

Totale . . . 46 2.484 1.116

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Treu

(6 maggio 1999)

____________
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DOLAZZA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

del lavoro e della previdenza sociale. ± Premesso:

che l'Edilnord Gestioni spa, affidataria del patrimonio immobilia-

re dell'Istituto nazionale di previdenza per i dipendenti dell'amministra-

zione pubblica (INPDAP), ente pubblico, ha concluso con una non

meglio precisata «Assemblea conduttori case INPDAP ± societaÁ sempli-

ce di persone ± di via Borgo Palazzo e di via Clementina - Bergamo»

un protocollo d'intesa in base al quale i conduttori di case INPDAP,

morosi per non aver corrisposto alla proprietaÁ da anni canoni ed oneri

accessori, vengono assolti dai propri obblighi fino al 30 giugno 1997

pagando entro il 30 settembre 1998 lire 1 milione «per pratica», mentre

per il periodo 1ë luglio 1997-31 dicembre 1997 si assolve con un versa-

mento forfettario di lire 500.000 e per il periodo successivo al 1ë luglio

1998 con la corresponsione del nuovo canone di locazione contrattual-

mente previsto;

che il fatto che i conduttori di case INPDAP, morosi per non

aver corrisposto alla proprietaÁ da anni canoni ed oneri accessori, venga-

no assolti dai propri obblighi fino al 30 giugno rappresenta un atto di

favore e di privilegio nei confronti di conduttori di case INPDAP, arre-

ca notevole danno economico all'INPDAP e pertanto ai dipendenti della

pubblica amministrazione che di questo Istituto sono gli azionisti ± pro-

prietari, ed in particolare alla maggioranza dei conduttori di case INP-

DAP, puntuali nel corrispondere alla proprietaÁ da anni canoni ed oneri

accessori, in sede di riscatto delle abitazioni;

che, di fatto, conduttori di case INPDAP, i quali per periodi di

tempo indeterminati hanno omesso la corresponsione di canoni ed oneri

accessori (cumulando indebitamenti per varie decine di milioni pro capi-

te), con il versamento ± cosõÁ come stabilito dal protocollo fra l'Edilnord

Gestioni spa e la non meglio precisata «Assemblea conduttori case INP-

DAP ± societaÁ semplice di persone di via Borgo Palazzo e di via Cle-

mentina - Bergamo» ± di poco piuÁ di un milione, nella graduatoria di

prelazione per il riscatto delle case INPDAP vengono ad essere equipa-

rati a coloro i quali, pagando sempre puntualmente canoni ed oneri ac-

cessori, hanno versato all'INPDAP somme da dieci a cinquanta volte

piuÁ elevate;

che il citato cosiddetto «protocollo d'intesa» fra l'Edilnord Ge-

stioni spa e la non meglio precisata «Assemblea conduttori case INP-

DAP ± societaÁ semplice di persone di via Borgo Palazzo e di via

Clementina - Bergamo» rappresenta un atto illegale poicheÁ:

a) viene a privare un ente pubblico di ragguardevoli entrate fi-

nanziare;

b) viene ad apportare rilevante, anche se indiretto, danno eco-

nomico a tutti gli iscritti all'INPDAP;

c) la non meglio precisata «Assemblea conduttori case INP-

DAP ± societaÁ semplice di persone di via Borgo Palazzo e di via Cle-
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mentina - Bergamo» eÁ priva di garanzie di rappresentativitaÁ per lo meno

della maggioranza dei conduttori di case INPDAP;

d) eÁ dubbio che l'Edilnord Gestioni spa, quale affidataria del

patrimonio immobiliare dell'INPDAP, abbia facoltaÁ di contrarre «proto-

colli d'intesa» quale quello del contenuto in oggetto;

che eÁ ripetitiva a Bergamo la voce secondo la quale elementi

della locale sede dell'INPDAP, in accordo con persone della Edilnord

Gestioni spa e con ambienti dei partiti della maggioranza di Governo,

siano intenzionati ad alienare parte del patrimonio INPDAP della pro-

vincia di Bergamo privilegiando interessi di dubbia legittimitaÁ e con

procedure non legali,

si chiede di conoscere se il Governo non ritenga che sia disposta

l'immediata sospensiva di ogni effetto del cosiddetto «protocollo d'inte-

sa» fra l'Edilnord Gestioni spa e la non meglio precisata «Assemblea

conduttori case INPDAP ± societaÁ semplice di persone di via Borgo Pa-

lazzo e di via Clementina - Bergamo», in attesa dei risultati di una veri-

fica, che ad avviso dell'interrogante dovrebbe essere avviata con

sollecitudine da parte dell'autoritaÁ giudiziaria competente territorialmen-

te, riguardante la capacitaÁ legale dei contraenti di detto «protocollo d'in-

tesa», la legalitaÁ di quest'ultimo, le effettive finalitaÁ che si proponeva di

conseguire ed ogni altro aspetto della vicenda sintetizzata in premessa

sotto l'aspetto dell'ortodossia penale, civile ed amministrativa.

(4-12071)

(28 luglio 1998)

Risposta. ± Si risponde su delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto relativa alla

gestione del patrimonio immobiliare INPDAP nella cittaÁ di Bergamo ed

ai riflessi che la stessa gestione ha prodotto nei confronti dei locatari

costituitisi nella «Assemblea dei conduttori delle case di via Borgo Pa-

lazzo e di via della Clementina», noncheÂ di tutti gli altri inquilini delle

proprietaÁ dell'Istituto site negli stessi edifici, l'Istituto ha comunicato

quanto segue.

A causa del degrado subito nel tempo dagli immobili in argomento,

gestiti in ultimo dalla societaÁ mandataria Edilnord, una parte dei condo-

mini ha ritenuto di sospendere il pagamento dei canoni di affitto.

La contabilizzazione delle posizioni debitorie dei conduttori morosi

ha presentato notevoli difficoltaÁ dovute sia all'avvicendarsi, nel corso

degli anni, di piuÁ societaÁ mandatarie che hanno seguito criteri e modali-

taÁ diverse nell'effettuare i conteggi relativi alle morositaÁ, che all'interve-

nuta sentenza n. 858/92 emessa dal tribunale di Brescia, con la quale

venivano declassate le unitaÁ abitative dalla categoria catastale A2 a

quella A3, e si riconosceva ai conduttori il diritto al recupero delle

somme versate in eccedenza da portare a compensazione.
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Nel tentativo di pervenire alla definizione di tutte le pendenze e

nell'intento di risolvere le controversie in atto, venne concordato con

l'Assemblea dei conduttori uno specifico protocollo d'intesa con lo sco-

po di trovare idonee soluzioni anche per le questioni che non avevano

avuto sbocco in sede giudiziale.

Il predetto protocollo intendeva delineare i criteri guida ai quali

uniformarsi nel dare attuazione alla concreta volontaÁ compositiva dell'I-

stituto, cui dar seguito con specifiche dettagliate pattuizioni riferite alle

posizioni dei singoli inquilini, rispetto alle quali la ritenuta congruitaÁ

della somma indicata a definizione del pregresso ± con riserva di suc-

cessiva verifica in sede individuale ± era da ricondursi alla prospettazio-

ne contabile preventivamente effettuata attraverso il necessario supporto

tecnico riservato per competenza alla societaÁ Edilnord.

Per quanto sopra esposto, il protocollo in argomento non rivestiva

carattere di immediata efficacia, e per la mancanza di rappresentativitaÁ

della «Assemblea dei conduttori» e per la necessitaÁ di prescritti accordi

personalizzati con i singoli locatari.

Terminate le procedure connesse all'accertamento delle effettive si-

tuazioni di contezioso nelle modalitaÁ sopraindicate, ogni precedente pro-

getto di intesa dovraÁ quindi essere rinegoziato con i diretti interessati o

con persone munite di validi poteri rappresentativi, in conformitaÁ alla

metodologia nella risoluzione delle controversie in atto dettata dal proto-

collo d'intesa del 17 marzo 1998 siglato tra alcuni enti parastatali, com-

preso l'ente in parola, e le piuÁ rappresentative associazioni degli

inquilini a livello nazionale, a salvaguardia della legittimitaÁ delle inizia-

tive intraprese e a tutela degli interessi di tutti i locatari.

Inoltre, per quanto concerne l'accenno alla presunta alienazione

delle proprietaÁ INPDAP nella provincia di Bergamo, l'Istituto ha fatto

presente che gli immobili di via Borgo Palazzo e di via della Clementi-

na non sono stati inclusi nel programma straordinario di dismissione di

cui alla legge n. 140 del 1997.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(26 aprile 1999)

____________

ELIA. ± Al Ministro del commercio con l'estero. ± Per conoscere:

quali siano le ragioni che hanno determinato quella che la stam-

pa definisce «guerra delle banane» e che sta portando alla introduzione,

per l'ingresso nel mercato americano, di dazi doganali di livello tale da

togliere competitivitaÁ ad una larga quantitaÁ di prodotti di fabbricazione

italiana;

se siano stati valutati e a quanto ammontino i danni economici

che si determineranno per i produttori nazionali ed in particolare per la
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miriade di piccole-medie imprese impegnate nel commercio internazio-

nale della loro produzione;

se non si ritenga opportuno ± con il necessario concerto con altri

Ministeri competenti ± predisporre per tempo le misure necessarie ad al-

leggerire i costi delle imprese interessate dal fenomeno cosõÁ da restituire

almeno parzialmente, con provvedimenti interni, la competitivitaÁ della

quale saranno private dalla scelta delle autoritaÁ governative americane;

se non si ritenga necessario adottare provvedimenti che realizzino

± con riferimento ai contratti di fornitura in corso e alle obbligazioni

contrattuali non rinegoziabili ± opportune forme di ristoro dei danni su-

biti dalla produzione nazionale.

(4-13954)

(4 febbraio 1999)

Risposta. ± Al riguardo, sulla base degli elementi fatti pervenire a

questo Ufficio dalla Direzione generale competente, si precisa quanto

segue.

Su iniziativa di alcuni paesi, fra i quali Stati Uniti, Messico, Ecua-

dor, Guatemala e Honduras, era stata avviata, lo scorso 1998, la proce-

dura di regolamento delle controversie dell'Organizzazione mondiale del

commercio, a seguito della quale il regime comunitario sulla importazio-

ne delle banane eÁ stato considerato, almeno in alcuni suoi aspetti, in-

compatibile con gli impegni assunti dall'Unione europea in seno

all'OMC ed eÁ stata quindi raccomandata, anche dall'organo d'appello,

la modifica del predetto regime, da realizzarsi entro il 1ë gennaio 1999.

Si era pertanto provveduto, in seno all'Unione europea, alla elabo-

razione di una nuova disciplina, concretizzata con il regolamento del

Consiglio n. 1637/98 del 20 luglio 1998 ed uno di applicazione della

Commissione, n. 2362 del 28 ottobre 1998.

Anche tale normativa eÁ stata giudicata incompatibile con le disposi-

zioni OMC dagli Stati Uniti, che hanno avviato una procedura per l'ap-

plicazione di «ritiri di concessioni» consistenti nell'applicazione di

sovradazi del 100 per cento su una serie di prodotti di interesse per le

esportazioni comunitarie.

Lo scorso 21 dicembre il governo degli Stati Uniti ha emanato una

prima lista di prodotti, con la minaccia di applicare, a carico degli stes-

si, un dazio aggiuntivo del 100 per cento, ove provenienti dall'Unione

europea, ad eccezione dell'Olanda e della Danimarca, paesi che non

avevano approvato il regolamento in contestazione.

In particolare, per quanto riguarda l'Italia, il danno per le esporta-

zioni italiane venne calcolato in circa 200 miliardi di lire. Fra i settori

a rischio erano comprese le carni suine (e in particolare il prosciutto), i

formaggi di pecora (ma non il tipico pecorino), la biscotteria, i sali da

bagno, le candele, i fogli di propilene, le borsette in plastica, gli oggetti

da tasca o da borsetta, i pullover in cachemire, la biancheria da letto, le

batterie, le macchine per caffeÁ ed i lampadari.
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Quindi, alla data del 3 marzo successivo, gli Stati Uniti, in via uni-

laterale, adottavano il minacciato provvedimento che imponeva un depo-

sito cauzionale, nella misura del 100 per cento del valore della merce

all'importazione negli USA, sui prodotti di cui alla lista sopra citata,

dalla quale venivano esclusi olive, lampadari e cartoline di auguri.

Fin dal momento in cui si eÁ venuti a conoscenza delle controversie

relative alla cosiddetta «guerra delle banane» ed alle conseguenze che le

stesse potevano determinare sul buon andamento delle relazioni com-

merciali bilaterali tra Europa e Stati Uniti, da parte italiana si eÁ avviata

una azione sia in sede comunitaria, sia direttamente con i partner ame-

ricani.

Si segnalano, a tal proposito, gli interventi del Ministro del com-

mercio con l'estero presso il rappresentante americano per i problemi

commerciali, signora Barshefsky, per protestare contro l'iniquitaÁ delle

ventilate misure, che, di fatto, penalizzavano settori economici estranei

alla controversia e soprattutto un paese come l'Italia, ove il 90 per cen-

to delle importazioni avviene proprio da quei mercati dell'America Lati-

na che hanno originato, insieme con gli Stati Uniti, la controversia di

cui trattasi.

Il ministro Fassino eÁ intervenuto anche presso il Vice Presidente

della Commissione, Brittan, per riallacciare i contatti con gli americani

al fine di addivenire a soluzioni pacifiche della disputa, proponendo, co-

me giaÁ prospettato nel corso del Comitato articolo 113 titolari del 12

marzo 1999, operante presso il Consiglio, di istituire un apposito Fondo

comunitario. Tale Fondo avrebbe lo scopo di neutralizzare gli effetti

economici dei provvedimenti degli USA, al fine di rimborsare i maggio-

ri importi pagati dagli esportatori comunitari e di evitare che tali misu-

re, ripercuotendosi sul prezzo finale dei prodotti comunitari, possano

determinare la perdita di rilevanti quote di mercato dagli stessi operatori

possedute.

Nel dettaglio, tale Fondo, gestito dalla Commissione, dovrebbe es-

sere costituito con l'apporto finanziario degli Stati membri dell'Unione

europea e dovrebbe rimborsare agli esportatori comunitari i maggiori

importi da essi pagati negli Stati Uniti, a seguito dei noti provvedimenti

adottati. Si configurerebbe quindi come una anticipazione da rimborsare,

da parte degli esportatori comunitari, in caso di svincolo totale o parzia-

le del deposito cauzionale USA.

In data 6 aprile 1999, il segretario dell'OMC ha diffuso tre decisio-

ni dei propri organi arbitrali incaricati di pronunciarsi sulle misure adot-

tate dagli USA e sulla compatibilitaÁ OMC del nuovo regime

comunitario:

1. sull'arbitrato relativo alla sospensione delle concessioni (arti-

colo 22.6 dell'accordo OMC sulla risoluzione delle controversie),

l'OMC ha stabilito in 191,4 milioni di dollari all'anno il livello appro-

priato delle ritorsioni americane, contro i 518 milioni di dollari richiesti
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dagli USA; cioÁ riduce sensibilmente la lista dei prodotti comunitari col-

piti dalle ritorsioni;

2. sull'arbitrato richiesto dall'Ecuador sulla compatibilitaÁ del

nuovo regime comunitario (articolo 21.5 dell'accordo OMC sulla risolu-

zione delle controversie) ed il Panel OMC, non ritenendo tale regime

conforme agli articoli I e XIII del GATT ed agli articoli II e XVII del

GATS ± accordo sul commercio dei servizi ± invitando la parte comuni-

taria ad apportare opportune modifiche a tale regime;

3. sull'arbitrato richiesto dalla ComunitaÁ sulla interrelazione fra

gli articoli 21,22 e 23 dell'Accordo sulla risoluzione delle controversie,

il Panel ha ritenuto di rimandare la questione durante il riesame, attual-

mente in corso, delle procedure OMC sulla risoluzione delle contro-

versie.

A seguito delle ultime decisioni dettate dal Panel, le autoritaÁ USA

hanno provveduto a pubblicare una nuova lista di prodotti sanzionati

dalle maggiorazioni daziarie introdotte, in via cautelativa, a partire dal 3

aprile scorso. I prodotti depennati dalla precedente lista sono numerosi.

Per quanto riguarda, in particolare, i prodotti italiani, si evidenzia il re-

cupero, tra le voci piuÁ importanti, del prosciutto, del cachemire, dei bi-

scotti e del pecorino. Sono state escluse, da detto dazio aggiuntivo,

anche le macchine da caffeÁ di origine italiana, a differenza degli analo-

ghi prodotti provenienti da altri paesi comunitari.

Il danno per le nostre esportazioni risulta quindi notevolmente ri-

dotto, passando dai 139 milioni di dollari stimati a 39 milioni di dollari,

anche se l'Italia rimane sproporzionatamente colpita rispetti ad altri

partner comunitari: Francia 59,31 ± Regno Unito 34,73 ± Germania

26,65 e Spagna 15,16.

Comunque giova precisare, sul piano ufficiale, che il ministro Fas-

sino si eÁ immediatamente attivato per rappresentare alla controparte sta-

tunitense che, nonostante le ultime decisioni assunte dalla

amministrazione americana, l'Italia resta pur sempre colpita in misura

non proporzionata rispetto alla quota di mercato detenuta in USA ed al

ruolo svolto dal nostro paese nella disputa. In particolare si eÁ avuto cura

di sensibilizzare in tal senso il responsabile americano al commercio,

ambasciatore Charlene Barshefsky, sottolineando, peraltro, l'impegno ita-

liano a sollecitare la pronta definizione della vertenza in ambito comu-

nitario.

Nello stesso tempo, sul fronte interno all'Unione, il ministro Fassi-

no ha rivolto al Vice Presidente, Sir Leon Brittan, l'invito a trovare una

soluzione alla vertenza in esame, che, di fatto, «vede penalizzati in ma-

niera ingiusta operatori economici che chiedono soltanto di poter svolge-

re seriamente ed in piena libertaÁ la loro attivitaÁ, senza essere coinvolti

in una controversia di cui non hanno alcuna responsabilitaÁ».

Al riguardo, si puoÁ dare notizia che il Consiglio dei ministri ± affa-

ri generali ± dell'Unione, ha iscritto il tema «banane» all'ordine del

giorno del 27 aprile 1999, nel corso del quale, peraltro, si avraÁ modo di
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valutare l'insieme delle «relazioni transatlantiche» tra l'Unione europea

e gli Stati Uniti.

Appare quindi prematuro, in questa fase, prendere in considerazione

contromisure per attenuare l'impatto negativo sulle imprese europee,

provvedimenti che in ogni modo andrebbero adottati a livello comunita-

rio e conformemente agli impegni internazionali.

Il Sottosegretario di Stato per il commercio con l'estero

Cabras

(26 aprile 1999)

____________

LAURICELLA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mini-

stro degli affari esteri e per gli italiani all'estero. ± Premesso:

che nel novembre 1996 la commissione ad hoc per la stampa

italiana all'estero, conformemente a quanto previsto dalla legge n. 416

del 1981 e successive modificazioni, ha deliberato l'approvazione del

piano di riparto dei contributi per l'anno 1995;

che per accelerare le procedure di erogazione di detti contributi

la nuova normativa aveva eliminato il tramite dell'Ente cellulosa e carta

e pertanto la liquidazione delle somme dovute viene effettuata diretta-

mente dal Dipartimento editoria della Presidenza del Consiglio dei mini-

stri;

che l'insieme dei contributi previsti (due miliardi in ragione

d'anno) sono tuttora fermi alla misura stabilita nel 1984 mentre in Par-

lamento giacciono tuttora proposte di legge finalizzate ad un loro ade-

guamento;

considerato:

che allo stato attuale nessuna delle testate italiane all'estero o di

quelle edite in Italia e diffuse prevalentemente all'estero ha ancora otte-

nuto il pagamento dei contributi deliberati per il 1995;

che le conseguenze di tale ritardo sono sempre meno sopportabili

per giornali che debbono fronteggiare costi in continuo aumento,

l'interrogante chiede di conoscere:

i motivi di tale inadempienza e quali iniziative intenda prendere

il Governo per sbloccare l'erogazione effettiva dei contributi ed evitare

per il futuro analoghi ritardi;

se la Presidenza del Consiglio dei ministri non ritenga di valuta-

re l'opportunitaÁ che la commissione ad hoc venga convocata in sede de-

liberante non una ma due volte l'anno in sessioni distinte,

rispettivamente per la stampa edita all'estero e per quella edita in Italia

e diffusa prevalentemente all'estero.

(4-06648)

(25 giugno 1997)
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Risposta. ± In occasione dell'audizione resa presso la III Commis-

sione della Camera dei deputati in data 28 gennaio 1999, dopo aver

esposto tutte le problematiche inerenti all'erogazione dei contributi per

la stampa italiana all'estero, lo scrivente ha ribadito l'impegno del Go-

verno e personale dello scrivente a mantenere un forte sostegno all'edi-

toria espressione delle comunitaÁ italiane all'estero. Lo scrivente ha

dichiarato inoltre di voler sia incrementare lo stanziamento destinato a

tali contributi, invariato dal 1987, sia predisporre che le nuove conven-

zioni con le agenzie di stampa contengano obbligatoriamente servizi

specifici, anche via Internet, da e per le comunitaÁ italiane nel mondo.

L'occasione da cogliere eÁ quella offerta dalla riforma organica del-

l'editoria, in fase di avanzata elaborazione, per estendere alle testate de-

gli italiani all'estero gli strumenti innovativi di supporto al fine di

favorire un passaggio piuÁ celere verso la multimedialitaÁ.

Per quanto attiene, infine, la proposta di convocare la Commissione

per i contributi alla stampa due volte l'anno, una volta per l'attribuzione

dei contributi alla stampa edita in Italia e diffusa prevalentemente all'e-

stero e una volta per l'attribuzione dei contributi alla stampa edita e dif-

fusa all'estero, non sembra che cioÁ possa valere ad accelerare l'effettiva

erogazione dei contributi stessi, considerato il notevole ritardo con cui

pervengono le domande di contributi per la stampa italiana edita e dif-

fusa all'estero. Infatti, poicheÁ la ripartizione dello stanziamento eÁ co-

munque unica, occorrerebbe sempre attendere l'arrivo e l'espletamento

dell'istruttoria di tutte le domande.

Il Sottosegretario di Stato alla Presidenza del Consiglio

Minniti

(4 maggio 1999)
____________

LAVAGNINI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mini-

stro del lavoro e della previdenza sociale. ± Per conoscere quali azioni

abbiano intrapreso od intendano intraprendere per scongiurare i processi

di ristrutturazione minacciati a carico del quotidiano romano «Il Tempo»,

pilastro storico dell'informazione per l'Italia centrale.

Tali processi costituiscono, infatti, una minaccia, oltre che per i li-

velli di occupazione di giornalisti e maestranze, anche per le comunitaÁ

periferiche, le quali ± attraverso il quotidiano e la fitta rete di corrispon-

denti ± hanno ancora la concreta possibilitaÁ di far pervenire la loro voce

nelle stanze delle istituzioni, ponendo cosõÁ in atto un insostituibile flusso

democratico.

Se tali opportunitaÁ venissero ancora una volta cancellate, si deter-

minerebbe un altro colpo a quell'Italia dei comuni che costituisce anco-

ra il nerbo della vita associativa nel nostro paese.

(4-09904)

(10 marzo 1998)
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Risposta. ± In ordine all'interrogazione in oggetto, si rappresenta

quanto comunicato al riguardo dal servizio ispezione della direzione

provinciale del lavoro di Roma.

In data 16 febbraio 1998, la societaÁ l'Editrice Romana spa presentoÁ

alle rappresentanze sindacali un piano di ristrutturazione per il risana-

mento dell'azienda, in considerazione delle perdite di esercizio quantifi-

cate in lire 20.867.000 nel 1996, lire 26.927.000 nel 1997 e lire

21.600.000 nel 1998.

Il suddetto piano di ristrutturazione prevedeva una serie di interven-

ti sul piano editoriale e diffusionale, con una riorganizzazione degli as-

setti logistico-redazionali, noncheÂ la contestuale chiusura di 10 sedi

provinciali, al fine di conseguire una riduzione significativa dei costi. In

tale ambito venivano, altresõÁ, previsti sia una serie di interventi finaliz-

zati al rilancio del giornale, tramite l'utilizzazione di nuovi strumenti

tecnologici, sia lo sviluppo della raccolta pubblicitaria. Nella realizzazio-

ne dello stesso si valutavano le eccedenze in 57 unitaÁ giornalistiche e in

53 quelle impiegatizie.

Dopo lunghe trattative con le rappresentanze sindacali, non essendo

stato raggiunto alcun accordo, la societaÁ in esame presentoÁ a questo Mi-

nistero, in data 7 maggio 1998, la domanda di riconoscimento dello sta-

to di crisi, ai sensi della legge n. 164 del 1975.

In data 25 maggio 1998, fu raggiunto l'accordo con la struttura sin-

dacale dei poligrafici e in data 28 maggio quello con il comitato di re-

dazione.

In data 28 luglio 1998 fu redatto presso questa amministrazione il

verbale di incontro, ai sensi dell'articolo 5 della legge n. 164 del 1975

e dell'articolo 1 della legge n. 451 del 1994, che ratificava gli accordi

giaÁ intervenuti con le rappresentanze dei giornalisti e dei poligrafici.

Gli accordi firmati prevedevano un esubero di 41 poligrafici e 37

giornalisti (32 unitaÁ in meno rispetto al piano iniziale), da risolvere at-

traverso diversi strumenti, quali:

un blocco del turn-over;

la ricollocazione aziendale e il ricorso al prepensionamento:

il congelamento, per un anno, della prevista chiusura delle reda-

zioni periferiche site nel Lazio, nel Molise, noncheÂ negli uffici periferici

di Sulmona, Vasto, Lanciano, Termoli e Isernia, in attesa dell'introdu-

zione del nuovo piano editoriale;

l'utilizzo della cassa integrazione guadagni straordinaria a rota-

zione dei giornalisti eccedenti;

lo smaltimento del monte ferie arretrato.

Il 18 dicembre 1998 eÁ stato accertato e concesso, con decreto, lo

stato di crisi aziendale alla suddetta societaÁ, per il periodo 6 aprile 1998

± 5 aprile 2000, autorizzando per il primo semestre il ricorso alla cassa

integrazione guadagni straordinaria e ai prepensionamenti. Fino allo

scorso gennaio nessun poligrafico eÁ stato interessato a sospensioni di la-
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voro. Restano, invece, sospesi a rotazione 11 giornalisti professionisti,

in forza presso la sede centrale.

Per il futuro, si prevede l'utilizzazione dei prepensionamenti per i

poligrafici in possesso dei requisiti di legge, mentre per i giornalisti in

forza presso le sedi periferiche della Editrice Romana spa destinate a

chiudere la messa in cassa integrazione o la stipula di contratti di soli-

darietaÁ.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(26 aprile 1998)
____________

LORETO, BATTAFARANO. ± Al Ministro del lavoro e della previ-

denza sociale. ± Premesso:

che da notizie trapelate nella giornata di lunedõÁ 17 novembre

1997 risulterebbe che venerdõÁ 14 novembre 1997, nel tubificio n. 2 del-

l'ILVA di Taranto, l'operaio Mario Caternicchio di 29 anni sarebbe in-

corso in un grave incidente sul lavoro;

che a seguito di cioÁ sarebbe ricoverato presso l'ospedale «Santis-

sima Annunziata» di Taranto;

che un cosõÁ grave fatto eÁ passato sotto silenzio per diversi

giorni,

gli interroganti chiedono di sapere se le notizie trapelate risultino

fondate e, in caso di risposta affermativa, quali siano state le cause e le

responsabilitaÁ dell'incidente e quali iniziative si intenda intraprendere

per garantire la sicurezza dei lavoratori dell'ILVA di Taranto.

(4-08540)

(18 novembre 1997)

Risposta. ± L'atto parlamentare suindicato investe la gravissima si-

tuazione caratterizzante l'ILVA di Taranto e piuÁ in particolare il proble-

ma della sicurezza sul lavoro.

L'evento al quale ci si riferisce eÁ avvenuto a due operai, Mario

Caternicchio e Daniele D'Andria, componenti di una squadra di 6 unitaÁ,

mentre era in corso lo spostamento manuale di un tubo, delle dimensio-

ni di 13 metri di lunghezza e di 48 pollici di diametro. In particolare, eÁ

accaduto che uno dei due operai eÁ stato colpito alle gambe e l'altro al

braccio destro. I due operai sono stati soccorsi tempestivamente presso

la locale infermeria ma per uno di essi eÁ stato necessario il ricovero in

ospedale.

Si deve ricordare che sugli stabilimenti eÁ stata condotta una indagi-

ne conoscitiva dalla Commissione lavoro del Senato che ha evidenziato

un'aspra compromissione, all'interno, delle relazioni sindacali e il man-

cato rispetto della normativa a tutela dei lavoratori.
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La questione della sicurezza della quale si chiede conto doverosa-

mente al Governo quando accadono infortuni mortali eÁ sicuramente sot-

to la costante attenzione di tutti i soggetti coinvolti, ovvero il Ministero

della sanitaÁ e le ASL, che, come noto, rivestono competenza primaria

in materia, e il Ministero del lavoro con i suoi organi periferici.

La direzione provinciale del lavoro di Taranto, in proposito, ha ese-

guito, a partire dal 1996, circa 200 accertamenti ispettivi negli stabili-

menti dell'ILVA, prevalentemente incentrati su indagini di polizia

giudiziaria, a seguito di richieste della magistratura o denunce delle or-

ganizzazioni sindacali.

Dallo scorso maggio eÁ operativo un gruppo di lavoro, costituito dal

prefetto di Taranto nell'ambito di una riunione con il Comitato provin-

ciale di sicurezza, composto da tre tecnici in rappresentanza della dire-

zione provinciale del lavoro e della azienda sanitaria locale, per

eseguire una speciale vigilanza tecnica anche all'interno della ILVA.

Dai sopralluoghi effettuati sono emerse violazioni alle norme in materia

di prevenzione degli infortuni sul lavoro, sia per quanto riguarda le

macchine di sollevamento e trasporto, la disposizione e la manutenzione

degli impianti e delle apparecchiature elettriche, che per la presenza di

notevoli quantitaÁ di polveri metalliche, fumi e gas. La situazione eÁ stata

resa nota alla competente autoritaÁ giudiziaria e sono stati fissati i termi-

ni temporali per l'adeguamento alle norme di sicurezza.

Ad oggi, la situazione per le prescrizioni impartite evidenzia la eli-

minazione di tutte le anomalie riscontrate, con l'eccezione di una per la

quale eÁ stata richiesta una proroga.

Per quanto riguarda, invece, gli aspetti repressivi, si fa presente che

le risultanze delle indagini sono state comunicate alla magistratura, con

specifiche informative di reati per infrazioni commesse nel campo della

sicurezza sul lavoro e le generalitaÁ delle persone su cui gravano gli ob-

blighi del loro rispetto.

Dalle verifiche eÁ stato accertato un imponibile contributivo pari a

lire 3.744.980.000 per l'ILVA Lamiere e Tubi srl e a lire

16.194.820.000 per l'ILVA spa.

Si intende rimarcare che questa amministrazione ha la massima at-

tenzione per la situazione dell'ILVA. Lo scorso 20 gennaio si eÁ tenuto

un incontro presso il Ministero dell'industria, al quale ha partecipato il

sottosegretario Caron, con i rappresentanti dell'azienda e delle organiz-

zazioni sindacali. Sono stati esaminati i programmi di investimento ed eÁ

attualmente in esame il piano occupazionale da porre in relazione ai

previsti investimenti ed alla fase congiunturale negativa che si registra

nel mondo siderurgico.
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E evidente, inoltre, che l'autoritaÁ governativa eÁ proiettata a svilup-

pare soluzioni di contemperamento di interessi sia sul piano delle rela-

zioni sindacali sia sul piano industriale.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(26 aprile 1999)
____________

MICELE. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ± Pre-

messo:

che la direzione provinciale del lavoro ± Servizio politiche del

lavoro ± area impiego della provincia di Potenza ha autorizzato per la

camera di commercio di Potenza l'attribuzione di un posto frazionario

dei due disponibili in favore della categoria degli invalidi civili, la cui

riserva di legge risulta interamente coperta (su 8 posti riservati alle cate-

gorie protette ex lege n. 482 del 1968 ben 5 posti infatti sono stati asse-

gnati agli invalidi civili);

che tale assegnazione, adottata in palese contrasto con precise di-

sposizioni di legge, si appalesa come una grave lesione dei diritti degli

appartenenti alle restanti categorie protette e, in particolare, di quella

degli invalidi per servizio, alla quale, sugli 8 posti riservati, non ne ver-

rebbe attribuito alcuno in quanto l'altro posto frazionario disponibile, al

contrario di quanto correttamente e legittimamente richiesto dalla came-

ra di commercio nel bando di selezione ritualmente pubblicato nella

Gazzetta Ufficiale, eÁ stato destinato dalla direzione provinciale del lavo-

ro alla categoria degli invalidi per lavoro,

si chiede di conoscere se e quali iniziative si intenda assumere per-

cheÁ alla categoria degli invalidi per servizio, su un piano di pari dignitaÁ

con le altre, sia per i valori rappresentati che per le benemerenze acqui-

site, vengano effettivamente riconosciuti anche in provincia di Potenza i

diritti sanciti dalle leggi della Repubblica.

(4-11128)

(27 maggio 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto

si fa presente, in via preliminare, che le disposizioni in materia di collo-

camento obbligatorio prevedevano per gli enti pubblici (legge n. 482 del

1968, articolo 16, comma 5) la facoltaÁ di scegliere e assumere diretta-

mente i lavoratori appartenenti alle categorie protette e decidere, in caso

di esaurimento degli aspiranti di una categoria, di attingere alla gradua-

toria degli appartenenti ad altra categoria, secondo un criterio proporzio-

nale.

Con circolare del 9 dicembre 1968 questo Ministero, ai fini di una

corretta applicazione della citata norma, esprimeva l'avviso che la «pro-

porzionalitaÁ» era quella esistente tra i posti resisi disponibili per la man-
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canza di appartenenti ad una o piuÁ categorie e la consistenza di ciascu-

na delle altre categorie di beneficiari risultanti dal numero degli iscritti

negli elenchi di cui all'articolo 19 della legge n. 482 del 1968.

Con successiva disposizione (decreto legislativo n. 29 del 3 feb-

braio 1993) l'articolo 16, comma 5, della legge n. 482 del 1968 veniva

abrogato.

In relazione a quanto sopra, pertanto, dopo l'entrata in vigore di ta-

le norma, le assunzioni presso gli enti pubblici venivano disposte dalla

direzione provinciale del lavoro.

Successivamente la predetta norma veniva integrata con le disposi-

zioni di cui al decreto del Presidente della Repubblica n. 467 del 1994,

il cui articolo 32, comma 3, prevede che «in mancanza di iscritti ad al-

cune categorie l'ufficio di collocamento invia proporzionalmente i riser-

vatari di altre categorie».

Il decreto del Presidente della Repubblica 18 giugno 1997, n. 246

(pubblicato nella Gazzetta Ufficiale n. 176 del 30 luglio 1997), conte-

nente il regolamento recante modifiche al capo IV del decreto del Presi-

dente della Repubblica 9 maggio 1994, n. 467, in materia di assunzioni

obbligatorie presso gli enti pubblici (pubblicato nella Gazzetta Ufficiale

n. 176 del 30 luglio 1997), ha stabilito, tra l'altro, che in mancanza di

iscritti appartenenti alle categorie richieste la direzione provinciale del

lavoro, di intesa con l'amministrazione o ente richiedente, avvia a sele-

zione proporzionalmente i riservatari di altre categorie.

In merito alla richiesta di avviamento a selezione avanzata dalla

camera di commercio di Potenza si osserva che la stessa, nella carriera

ausiliaria, aveva in forza quattro dipendenti e nessuno appartenente alle

categorie protette. Pertanto, ai sensi dell'articolo 1 della legge n. 482

del 1968, era tenuta ad assumere obbligatoriamente 2 lavoratori, pari al

40 per cento del personale in servizio che, in relazione alle percentuali

previste dall'articolo 9 della giaÁ citata legge, dovevano essere riservati

in misura uguale (un posto) alla categoria degli invalidi di guerra ed a

quella degli invalidi civili.

La direzione provinciale del lavoro di Potenza, nel disporre gli av-

viamenti a selezione, individuava subito l'avente diritto nella categoria

degli invalidi civili ed operava secondo le disposizioni di legge lo

«scorrimento» degli invalidi di guerra atteso che nella relativa categoria

non risultava alcun iscritto, in favore degli invalidi del lavoro.

La scelta della predetta categoria si appalesava legittima ed oppor-

tuna atteso che si riconduceva sia alle indicazioni di questo Ministero

(circolare del 9 dicembre 1968) sia alla delibera della commissione pro-

vinciale per il collocamento obbligatorio che, nella riunione del 4 giu-

gno 1996, aveva stabilito che gli scorrimenti dovessero essere effettuati

in favore delle categorie piuÁ numerose. Infatti, alla data dell'avviamento,
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gli iscritti degli invalidi del lavoro risultavano 70 e quelli appartenenti

alla categoria degli invalidi per servizio 13.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(26 aprile 1999)

____________

PIERONI. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione. ± Pre-

messo:

che la societaÁ Adriatica di navigazione spa puoÁ essere considera-

ta la piuÁ importante realtaÁ armatoriale operante in Adriatico e nello Jo-

nio, avendo una flotta di 15 navi che trasportano ogni anno circa

600.000 passeggeri e 70.000 auto, e visto che da piuÁ di 60 anni opera

nel servizio traghetti; attualmente svolge il cabotaggio internazionale

con Grecia, Albania, Croazia, Istria e Montenegro, il cabotaggio merci e

passeggeri nella tratta Venezia-CataniaVenezia-Albania, Ravenna-Cata-

nia-Venezia e i servizi nei collegamenti con le isole Tremiti;

che la societaÁ suddetta ha conseguito una significativa espansione

dei volumi di traffico soprattutto verso l'Albania e la Croazia, un au-

mento del 9,7 per cento dei passeggeri e del 10,5 per cento del traffico

commerciale per l'incremento del trasporto merci nella tratta di cabotag-

gio nord-sud-nord;

che il Ministro dei trasporti ha assicurato un pieno interesse del

Governo, con un conseguente impegno finanziario, al progetto del «Cor-

ridoio Adriatico», al quale sono interessate sette regioni italiane: Mar-

che, Friuli Venezia Giulia, Veneto, Emilia Romagna, Abruzzo, Molise e

Puglia;

che in occasione della presentazione del secondo rapporto pro-

gressivo dello studio di fattibilitaÁ del Corridoio Adriatico, svoltasi nei

giorni scorsi a Jesi (Ancona), il consigliere diplomatico del ministro

Burlando, professor Vincigiacchi, ha affermato che il nuovo piano na-

zionale dei trasporti avraÁ un nuovo approccio, nel senso che terraÁ conto

del quadro internazionale, mediterraneo ed europeo, nella logica della

globalizzazione dei mercati; nella stessa sede l'ingegner Collevecchio,

direttore generale del Ministero dei trasporti, ha sottolineato che essendo

ormai esaurito l'impegno per alcuni grossi progetti, come quello della

Malpensa, saraÁ ora possibile rifare il punto al 2006, e in questo quadro

si aprono nuovi spazi anche per il Corridoio Adriatico;

che, sempre in occasione della presentazione del secondo rappor-

to progressivo dello studio di fattibilitaÁ del Corridoio Adriatico, si eÁ evi-

denziato che esiste giaÁ un buon collegamento portuale tra Italia e

Grecia e che quest'ultima rappresenta il ponte con l'Est: sarebbe di con-

seguenza del tutto realistico un sistema che pensa di attrarre traffico uti-

lizzando la Grecia come ponte e diversificando il ruolo dei porti
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dell'Adriatico; in questo sistema il porto di Ancona potrebbe essere

quello piuÁ importante per quanto riguarda il traffico con la Grecia,

l'interrogante chiede di sapere:

se corrisponda al vero che il piano di ristrutturazione della flotta

pubblica e della Finmare elaborato dal Ministero dei trasporti preveda

che la Tirrenia di Navigazione spa di Napoli, che sviluppa la propria at-

tivitaÁ commerciale e armatoriale prevalentemente nei collegamenti na-

zionali con le isole, divenga nell'ambito del nuovo polo cabotiero la

societaÁ capogruppo, con il pieno controllo delle societaÁ operative tra cui

anche l'Adriatica di Navigazione spa, che sviluppa la propria attivitaÁ

commerciale e armatoriale in modo variegato sia nei collegamenti na-

zionali e internazionali, sia nel servizio merci;

se corrisponda al vero che il processo di riorganizzazione del

gruppo cabotiero, come impostato dal Ministero dei trasporti, mantenga,

per il momento, la struttura giuridica della societaÁ Adriatica di Naviga-

zione spa, grazie al mantenimento in essere delle convenzioni che la so-

cietaÁ ha sottoscritto con lo Stato italiano e la ComunitaÁ europea che

scadono nel 2008, ma svuoti la stessa da qualsiasi autonomia gestionale

e operativa, dato che nella Tirrenia sarebbero accentrate tutte le funzioni

di servizio e supporto;

se il Ministro in indirizzo intenda evitare che con l'approvazione

del piano di ristrutturazione della Finmare e del polo cabotiero pubblico

si arrivi a un ridimensionamento della societaÁ Adriatica di Navigazione

spa, con la conseguente possibilitaÁ di soppressione dei collegamenti che

la stessa effettua dal porto di Ancona con l'Albania, la Grecia e la

Croazia, di fondamentale importanza, tra l'altro, per la piccola e media

impresa marchigiana, in particolare per i settori calzaturiero e del mobi-

le, e indispensabili per garantire il riequilibrio tra le diverse modalitaÁ di

trasporto.

(4-11540)

(23 giugno 1998)

Risposta. ± Si fa presente che il «Piano di riordino del gruppo Fin-

mare», presentato in data 25 settembre 1995 al Parlamento, ai sensi del-

la legge n. 204 del 1995, prevedeva due settori di intervento distinti,

seppur complementari nel contesto di un unico disegno razionalizzatore:

a) il settore delle societaÁ di navigazione che effettuano preminen-

temente servizi di cabotaggio (cosiddetto settore cabotiero);

b) il settore delle societaÁ di navigazione che effettuano servizi

internazionali di linea di trasporto merci (cosiddetto settore di linea).

La ristrutturazione del settore internazionale a seguito del parere

positivo del CIPE eÁ stata portata avanti e si eÁ conclusa con la vendita

delle societaÁ Lloyd Triestino ed Italia di navigazione.

La parte di Piano relativa al settore cabotiero eÁ stata riformulata a

cura della Coopers e Lybrand, nominata consulente di direzione dal Mi-
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nistero del tesoro, d'intesa con questa amministrazione e con quella del-

l'industria, ed eÁ stata inviata al Parlamento per il parere di competenza.

Sia le competenti Commissioni parlamentari che il CIPE hanno poi

espresso parere favorevole su quest'ultima parte di piano con delibera

del 9 luglio 1998 recepita da questo Dicastero, di concerto con quello

del tesoro, attraverso il decreto interministeriale datato 7 settembre 1998

(registrato alla Corte dei conti il 20 ottobre ultimo scorso) con il quale

si approva il Piano in questione e si stabilisce che a partire dalla data

del decreto medesimo la societaÁ Tirrenia, divenuta capogruppo del grup-

po cabotiero, entro sei mesi dovraÁ disporre il piano industriale, in con-

formitaÁ alle linee definite dallo stesso Piano; non sono ancora note le

linee di sviluppo dell'attivitaÁ societaria nel Piano industriale e, pertanto,

non eÁ ancora possibile fornire elementi al riguardo.

In ordine alla societaÁ Adriatica, si rileva che l'analisi dei mercati

in cui eÁ chiamata ad operare la societaÁ stessa ha evidenziato contesti

fortemente competitivi e l'esame dei risultati conseguiti su diverse rotte

ha mostrato una scarsa redditivitaÁ, da cui eÁ scaturita la necessitaÁ di in-

tervenire sull'assetto complessivo del servizio, attraverso una rimodula-

zione di alcuni collegamenti.

Sulla base di tale presupposto, in occasione della richiesta di modi-

fica dell'attuale Piano quinquennale avanzata da parte della societaÁ

Adriatica nel novembre 1997, eÁ stato predisposto, a seguito di un'appro-

fondita istruttoria e dell'acquisizione del parere favorevole della confe-

renza dei servizi competenti, un decreto interministeriale in cui vengono

recepite talune richieste di modifiche proposte dalla societaÁ Adriatica in

quanto volte alla razionalizzazione dei costi e dei servizi e al conteni-

mento degli oneri di sovvenzione.

Nel dettaglio, il nuovo programma di attivitaÁ proposto per il settore

cabotaggio merci da e per la Sicilia prevede il potenziamento del colle-

gamento Ravenna-Catania, e viceversa, grazie all'impiego di una terza

unitaÁ da acquisire sul mercato ed avente caratteristiche tecnico-nautiche

simili alle due navi attualmente impiegate sulla tratta in parola (tipo

«Espresso Ravenna»). CioÁ comporteraÁ l'aumento della frequenza da sei

a dieci corse settimanali al fine di rispondere alla domanda di trasporto

registrata sulla linea Ravenna-Catania.

Come eÁ noto, la societaÁ Adriatica eÁ presente anche nei collegamen-

ti internazionali con i paesi del Mediterraneo. Su questo versante, tenuto

conto dei flussi di traffico registrati nel 1997, eÁ stata prospettata l'op-

portunitaÁ di rimodulare i collegamenti nel Medio e Basso Adriatico.

Pertanto, il nuovo assetto prevede:

sostituzione della linea Trieste-Durazzo (Albania) effettuata con

traghetto misto merci-passeggeri, avente frequenza bisettimanale, con la

linea Trieste-Ancona-Durazzo, sempre bisettimanale, ma effettuata con

traghetto «tuttomerci»;
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riduzione da quattro a tre corse settimanali della linea Bari-Duraz-

zo, con facoltaÁ di prevedere un quarto viaggio sulla base delle richieste

di trasporto;

potenziamento della linea Bari-Dubrovnik (Croazia) per il periodo

di alta stagione con l'integrazione di un'ulteriore corsa (da settimanale a

bisettimanale);

potenziamento dei collegamenti tra Ancona e Spalato (Croazia) con

frequenza incrementata da settimanale a trisettimanale;

potenziamento della tratta Bari-Bar (Iugoslavia) da settimanale a bi-

settimanale.

Riguardo ai collegamenti con l'Alto Adriatico (Trieste e la costa

istriana) eÁ stata proposta la conferma dell'assetto definito nel 1997, ad

eccezione del collegamento Trieste-Umago, istituito in via sperimentale,

in quanto dai dati di traffico registrati nei mesi che vanno da ottobre

1997 a maggio 1998 eÁ emerso che le previste potenzialitaÁ della linea

non hanno trovato riscontro nei dati del flusso di traffico registrato.

Nel settore dei collegamenti con la Grecia, pur confermando il

mantenimento del servizio per tutto il 1998, la forte concorrenza degli

operatori ellenici, la modesta quota di mercato detenuta dalla societaÁ

Adriatica (circa l'8 per cento) e le consistenti perdite economiche indu-

cono ad approfondite riflessioni circa il mantenimento dell'attuale asset-

to di detto collegamento.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Treu

(6 maggio 1999)
____________

PONTONE. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

delle comunicazioni. ± Premesso:

che la RAI-Radio televisione italiana spa ± pur rinnovando il

«pelo» dei dirigenti e dei responsabili di vertice, non ha mutato il «vi-

zio» di spettacoli politicamente ignobili, come quello mandato in onda,

di recente, da Raidue: «Pinocchio» (mai logo fu piuÁ appropriato al con-

duttore della trasmissione!);

che lo spettacolo (psicodrammatico) messo in scena presso la

«Casa del popolo» di Coiano ha rispolverato scenografie e copioni (di

mera archeologia politica), recitati dagli ultimi strilloni (invecchiati) di

una rivoluzione predicata per dovere di «sacrestia»;

che l'antica natura chiesastica della sinistra, riverniciata da recen-

ti apparizioni e comportamenti dei suoi vertici oltranzisti, ancor piuÁ di-

mostra che continua ad essere concesso spazio pubblico ad un repertorio

ed a comparse uscite dalla scena politica sotto le sonori bordate dei fi-

schi della Storia;

che l'insipienza di certe «sinistre» programmazioni, officiate da

chierici sessantottini saliti al soglio pontificale di mamma RAI per «me-
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riti» politici, emerge con incontestabile evidenza dall'accostamento dei

vecchi riti rivoluzionari del '68 (quando si inneggiava, allegramente, pa-

rafrasando i Pooh sull'aria di «Pensiero», all'assassinio di Leone Trotz-

kij durante il suo esilio messicano, cantando: «Trotzkij si vendette allo

straniero, peroÁ il piccone con lui non fu leggero») con l'ammissione,

nell'attuale ecumenico conclave della sinistra, degli ultimi ostinati stali-

nisti e dei trotzkisti, strenui strilloni di foglio rivoluzionari, eroici non

foss'altro per il merito di esistere ancora;

che nella ricostruzione (patetica) di un prototipo di assemblea

sessantottina, il «Pinocchio» conduttore ha toccato il diapason dell'orga-

smo politico orchestrando, nel finale della trasmissione, la calata, alle

sue spalle, di un pannello con l'effige dei leader del Polo e rivolgendo

al popolo dei «fedeli» presenti nella «Casa del popolo», con voce mi-

nacciosa, la domanda: «Volete che tornino a governare questi signori?»;

che l'aura di odio e di misticismo diffusasi tra i presenti si eÁ tra-

sfusa in un irrefrenabile e minaccioso coro di «Bandiera rossa»;

che alcune «matite pensanti», presenti al rito, hanno inscenato

«assoli» di dileggio dell'immagine di Berlusconi, Fini e Casini,

l'interrogante chiede di conoscere:

se si ritenga ancora tollerabile un impiego distorto dei mezzi di

informazione della RAI che, anzicheÁ favorire il superamento definitivo

di vecchie contrapposizioni politiche (ormai fuori dal nostro tempo), sof-

fiano sulla brace tentando di alzare nuove fiamme distruttrici della civi-

le convivenza, diseducatrici dei giovani e negatrici di fatto della

democrazia;

se per tali «rottami» degli anni Settanta il Governo ed il Ministe-

ro competente intendano avvalersi delle proprie prerogative e responsa-

bilitaÁ operando affincheÁ essi siano messi in condizione di non nuocere

ulteriormente all'opinione pubblica con trasmissioni, pagate da tutti gli

italiani, che istigano all'odio nei confronti di una parte politica.

(4-12697)

(8 ottobre 1998)

Risposta. ± Al riguardo, nel far presente che si risponde per incari-

co della Presidenza del Consiglio dei ministri, si ritiene opportuno pre-

mettere che la legge 14 aprile 1975, n. 103, ha attribuito la materia dei

controlli sulla programmazione della RAI alla Commissione parlamenta-

re per l'indirizzo generale e la vigilanza dei servizi radiotelevisivi.

Allo scopo di poter disporre di elementi di valutazione in merito a

quanto rappresentato, tuttavia, si eÁ provveduto ad interessare la predetta

concessionaria la quale ha significato che il contenuto della puntata del

programma «Pinocchio» ± andata in onda il 5 ottobre 1998 ± deriva

dall'autonoma scelta editoriale del responsabile della rete.

D'altra parte, ha proseguito la concessionaria, il problema della cri-

si e della spaccatura del partito della Rifondazione comunista aveva, in

quei giorni, occupato gran parte della cronaca politica nazionale.
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La trasmissione in parola ± registrata nella «Casa del popolo» di

Coiano, nei pressi di Prato ± voleva affrontare l'argomento non dal pun-

to di vista dei leader politici, ma da quello dei semplici militanti e, per-

tanto, erano stati invitati i cosiddetti «cossuttiani» ed i cosiddetti

«bertinottiani», il che ha contribuito a rendere il clima del programma

stesso particolarmente movimentato; del resto il confronto diretto delle

problematiche piuÁ attuali della politica e del sociale, l'incontro persona-

le, l'indagine sul campo rappresentano gli elementi caratterizzanti del

programma che ne costituiscono la peculiaritaÁ.

Quanto alle osservazioni riguardanti l'effige dei leader del Polo, la

ripetuta RAI, nel precisare che tale rappresentazione non aveva alcun

intento minaccioso o spregiativo, ma voleva soltanto evidenziare un

aspetto politico e, di conseguenza, fornire argomenti di discussione e di

confronto, ha sottolineato che in tutte le puntate del programma «Pinoc-

chio» scritte e manifesti, che ne costituiscono la scenografia, svolgono

la funzione di stimolo per il dibattito sulle diverse opinioni a confronto.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(28 aprile 1999)
____________

PREIONI. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ± Si

chiede di essere informati sui fatti narrati nella lettera della LIFE qui di

seguito trascritta:

«Spett. Direttore Generale Inps Novara

e p.c. Dirigente Uff. f.f. Sig. Todisco Giovanni

Sig. Cavigioli Aldo Ispett. vigilanza

Sig. Passarani Alfio Ispett. vigilanza

Sig. Proletti Tullio

Sen. Marco Preioni

On. Marco Zacchera

Sig. Prefetto di Novara

Presidente Life vco

Presidente Life nazionale

Villadossola 12 ottobre 1998

La presente unicamente per informarla che il nostro associato sig.

Proletti Tullio titolare dell'esercizio 'Bar-Ristorante Da Franca" sito in

localitaÁ Crodo (Verbania) subiva, il giorno 20 agosto 1998, una visita

da parte di due ispettori di vigilanza appartenenti al palazzo da Lei di-

retto.

Ispezione condotta con metodi a dir poco inaccettabili da coloro

che, non se lo dimentichi mai, contribuiscono quotidianamente ad elargi-
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re una quota consistente del suo stipendio e di quello di tutti gli altri

suoi colleghi (meditate!).

Sicuramente tale ispezione eÁ stata condotta rispettando tutta quella

marea di leggi assurde e razziste che regolano la vita delle nostre azien-

de (spero per voi che sia cosõÁ), ma vede, caro Direttore, noi non siamo

piuÁ nelle condizioni di poter rispettare certe regole imposte per lo piuÁ,

da chi il lavoro lo conosce solo attraverso la narrativa o la finzione te-

levisiva, quindi considerato cioÁ riteniamo assurdo continuare a subire ta-

li umiliazioni e vessazioni.

Senza entrare nello specifico di quanto contestato al sig. Proletti, la

invito sin da ora a provvedere con la massima urgenza a porre rimedio

al danno economico, morale e sociale da voi prodotto al nostro asso-

ciato.

Le ricordo che noi tutti siamo a conoscenza delle pensioni da favo-

la elargite con parsimonia dal suo istituto a favore dei soliti noti, ed an-

cor piuÁ dell'enorme debito prodotto in questi ultimi anni, consideriamo

cioÁ fatto gravissimo, e condannabile dalla nostra Legge basata sul buon

senso di chi, quotidianamente con tanto sacrificio, procura le risorse

economiche per il benessere, che si riversa in forte quantitaÁ ai soliti bu-

rocrati e parassiti vari, come nei migliori regimi.

Chiudo ricordandole che non accetteroÁ scusanti del tipo che tutto

cioÁ eÁ previsto dalla solita legge italiana, la mia risposta non potraÁ che

essere del seguente tenore: Noi non possiamo piuÁ sottrarci dal difendere

i nostri associati, usando la legalitaÁ basata sul buon senso e sul lavoro,

che niente ha da vedere con la italianissima vostra legge.

Un consiglio (spero voglia accettarlo), noi siamo disposti a tutto

pur di avere giustizia, percheÁ difendiamo in primis la nostra libertaÁ, mai

come ora calpestata in modo cosõÁ arrogante quindi, conviene a tutti, ri-

solvere il contenzioso in modo logico ed accettabile.

Se eventualmente non conoscesse la grande forza il coraggio e la

determinazione degli uomini e delle donne LIFE, chieda urgentemente

informazioni ai nostri controllori di regime, credo passeraÁ alcuni mesi a

leggere rapporti di ogni tipo, oppure puoÁ informarsi da quei suoi colle-

ghi che ci hanno incautamente sottovalutati ed ora sono stati trasferiti

ad altri uffici (mediti!).

Riassumo in breve. NON SOPPORTIAMO PIUÁ , LA NOSTRA

RABBIA HA RAGGIUNTO LIVELLI PREOCCUPANTI (PER VOI),

TROVATE UNA SOLUZIONE, O LA STORIA VI CONDANNERAÁ A

SUBIRE LA NOSTRA GRANDE IRA.

O NOI O VOI!

Walter Canova».

Si chiede inoltre di sapere se il Ministro sia a conoscenza di quali

risposte intenda dare l'Inps al signor Walter Canova, presidente della
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Life Piemonte, via Bianchi Novello, 35 - 28844 Villadossola (Ver-

bania).

(4-12777)

(14 ottobre 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto,

l'Istituto nazionale della previdenza sociale ha comunicato quanto segue.

Gli ispettori di vigilanza della sede di Novara, nell'ambito della

programmazione dell'attivitaÁ di vigilanza nei confronti dei pubblici eser-

cizi, hanno effettuato accertamenti ispettivi presso la ditta Tullio Prolet-

ti, esercente l'attivitaÁ di bar ristorante «Da Franca» in Crodo

(Verbania). Da tali accertamenti eÁ emerso, alla luce delle dichiarazioni

delle lavoratrici Sabrina Giannattasio e Marina Botti, che la prima, regi-

strata a libro paga e matricola dal 6 luglio 1998 quale apprendista, ave-

va invece iniziato a lavorare dai primi di gennaio 1998 come aiuto

cuoca e addetta al bar e la seconda, non registrata nei libri di legge, la-

vorava dal gennaio dello stesso anno quale barista.

Gli ispettori provvedevano, quindi, con verbale del 20 agosto 1998,

ad addebbitare la contribuzione dovuta dal 4 gennaio 1998 al 5 luglio

1998 per la Giannattasio e dal 2 gennaio 1998 al 31 luglio 1998 per la

Botti e a contestare le violazioni ai sensi della legge n. 689 del 1981.

Il signor Proletti, con lettera del 9 settembre 998, chiedeva di esse-

re sentito ai sensi dell'articolo 18 della citata legge n. 689 del 1981 e

all'audizione, fissata per il 16 ottobre 1998, si presentava accompagnato

dal signor Walter Canova, il quale veniva avvisato che non poteva svol-

gere funzioni di rappresentanza e di tutela.

Nel corso dell'audizione il signor Proletti ha confermato il contenu-

to del ricorso presentato in data 21 settembre 1998 ed ha fornito nuovi

elementi circa la posizione dei lavoratori interessati all'accertamento con

riserva di trasmettere ulteriore documentazione.

Gli ispettori di vigilanza, in seguito alla documentazione pervenuta

in data 30 ottobre 1998, hanno proceduto alla revisione della posizione

aziendale relativa al rapporto di lavoro della sola dipendente Sabrina

Giannattasio e con verbale del 20 novembre 1998 hanno provveduto:

per il periodo 4 gennaio 1998-6 febbraio 1998, in assenza di

autorizzazione alla assunzione di apprendisti, all'addebito contributivo

con l'aliquota prevista per gli operai;

per il periodo 7 febbraio 1998-5 luglio 1998, in presenza della

prevista autorizzazione, all'addebito di contributi con le modalitaÁ previ-

ste per gli apprendisti.

Avverso tale provvedimento il signor Proletti ha presentato ricorso

in data 18 dicembre 1998 nel quale, per quanto riguarda la posizione

dell'altra lavoratrice Marina Botti, ha affermato che, essendo sua inten-

zione inserire detta dipendente come «associata in partecipazione», le
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prestazioni della stessa, libere e gratuite, erano da considerare come ad-

destramento nelle mansioni da svolgere.

Si fa presente che il comitato regionale dell'Istituto ha respinto al-

l'unanimitaÁ il ricorso presentato in data 21 settembre 1998 in quanto ha

ritenuto che nelle prestazioni delle interessate si configurano requisiti

propri del rapporto di lavoro subordinato. Di tale esito eÁ stata data co-

municazione al signor Proletti.

Si rappresenta, infine, che non sono state assunte ancora decisioni

in merito al secondo ricorso.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(26 aprile 1999)
____________

RUSSO SPENA. ± Al Ministro dei trasporti e della navigazione e al

Ministro del tesoro e del bilancio e della programmazione economica. ±

Premesso:

che rispondendo il 22 luglio 1977 alla interrogazione parlamenta-

re 4-02504, il Ministro dei trasporti ricorda che nel 1988 la Commissio-

ne trasporti della Camera impegnoÁ le Ferrovie a non sfrattare dagli

alloggi di sua proprietaÁ i ferrovieri pensionati ed i loro familiari che

versano in precarie condizioni economiche,

si chiede di sapere:

se non si ritenga di dover, giaÁ da ora, far sõÁ che non vengano

piuÁ rinnovati i contratti ad equo canone a quegli affittuari che non ne

hanno piuÁ il diritto ed il cui contratto scadraÁ il 31 dicembre 1998, tute-

lando, ovviamente, i ferrovieri pensionati ed i loro congiunti che si tro-

vano in difficili condizioni economiche;

se non si reputino di dover accertare le responsabilitaÁ dei diri-

genti che hanno stipulato contratti d'affitto o di vendita a soggetti non

aventi titolo.

(4-08086)

(16 ottobre 1997)

Risposta. ± Si risponde anche a nome del Ministro del tesoro e del

bilancio e della programmazione economica.

Le Ferrovie dello Stato spa fanno presente che giaÁ dall'epoca della

trasformazione da azienda autonoma in ente pubblico economico e, suc-

cessivamente, in societaÁ per azioni disponevano pienamente del patrimo-

nio ferroviario, in quanto giuridicamente ed amministrativamente

distinto dai restanti beni delle amministrazioni pubbliche.

Le Ferrovie dello Stato sostengono, pertanto, di godere del massi-

mo di libertaÁ nel disporre di tali alloggi, essendo divenute inefficaci le

norme regolanti il diritto per i ferrovieri di avere assegnati gli stessi.
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La sussistenza o meno di un diritto all'assegnazione di alloggi in

locazione andrebbe quindi ± sempre secondo le Ferrovie dello Stato ±

valutata con riferimento agli atti di autonomia privata con cui le Ferro-

vie dello Stato, concordando con la controparte negoziale criteri generali

di assegnazione degli alloggi di proprietaÁ, pongono limiti alla propria li-

bertaÁ di scelta del contraente nelle singole operazioni di assegnazione.

La tesi eÁ discutibile ed eÁ allo studio una direttiva in proposito. Si

deve comunque riconoscere che la societaÁ Ferrovie dello Stato, in consi-

derazione degli accordi stipulati con le organizzazioni sindacali dei fer-

rovieri nel novembre 1995, si eÁ impegnata a locare a ferrovieri, nel

rispetto di apposite graduatorie, gli alloggi patrimoniali liberi.

In forza di detti accordi da un lato eÁ accordata preferenza alle esi-

genze abitative dei ferrovieri, dall'altro detta preferenza eÁ limitata agli

alloggi liberi e non si estende a quelli che alla data dell'accordo fossero

giaÁ occupati da non ferrovieri.

Le Ferrovie dello Stato, pur riconoscendo una preferenza per i fer-

rovieri nell'assegnazione di alloggi liberi, affermano una piena discre-

zionalitaÁ circa i rinnovi dei contratti di locazione di alloggi giaÁ occupati

da non ferrovieri, nel rispetto dei limiti oggettivi posti dalla legge

n. 560 del 1993, ricorrendone le condizioni per l'applicabilitaÁ.

Cionondimeno, nonostante l'impegno contrattuale con i sindacati,

circoscritto ad appartamenti liberi, nel maggio del 1996 la societaÁ ± in

considerazione della elevata richiesta di alloggi da parte del personale

ferroviario, dovuta alla difficoltaÁ di reperire abitazioni a fitto contenuto

sul libero mercato ± ha disposto che i contratti di locazione stipulati

con soggetti diversi da dipendenti ferroviari in servizio o a riposo non

dovessero essere rinnovati alla scadenza e che gli appartamenti tornati

cosõÁ nella disponibilitaÁ delle Ferrovie dello Stato dovessero essere offerti

in assegnazione al personale ferroviario nel rispetto delle apposite gra-

duatorie.

Gli alloggi patrimoniali in questione, locati a soggetti diversi da di-

pendenti delle Ferrovie dello Stato in servizio o a riposo o da relativi

vedovi/e, risultano essere 790, di cui 378 come prima casa, 199 come

seconda casa, 213 per usi diversi.

Successivamente la societaÁ Ferrovie dello Stato, animata dalla vo-

lontaÁ di raggiungere un piuÁ equo contemperamento dei contrapposti inte-

ressi abitativi di ferrovieri e non ferrovieri, sensibilizzata in tal senso

anche dalle rimostranze dei locatari che hanno ricevuto disdetta in ot-

temperanza alle prescrizioni impartite, ha stabilito che quanto preceden-

temente disposto andava applicato integralmente solo nelle localitaÁ

cosiddette «ad alta tensione abitativa» ove maggiore eÁ la consistenza del

personale ferroviario e maggiormente avvertita eÁ la carenza di abitazioni

a fitto contenuto sul libero mercato.

Peraltro, come preannunciato, la legge n. 560 del 1993 pone limiti

incisivi alla libertaÁ delle Ferrovie dello Stato di rientrare nella disponibi-

litaÁ degli alloggi occupati da non ferrovieri.
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Detti limiti consistono, in primo luogo, nel diritto di quanti occupi-

no gli alloggi da oltre cinque anni ad acquistarli (concorrendo gli altri

requisiti di legge) alle condizioni agevolate di cui alla citata legge; in

secondo luogo nel diritto a rimanere assegnatari del medesimo alloggio

di quanti, tra i predetti, purcheÂ titolari di un reddito familiare complessi-

vo inferiore al limite fissato dal CIPE ai fini della decadenza dal diritto

all'assegnazione, ovvero ultrasessantenni o portatori di handicap, non in-

tendano acquistare l'alloggio condotto a titolo di locazione.

Il Ministro dei trasporti e della navigazione

Treu

(6 maggio 1999)

____________

SELLA DI MONTELUCE. ± Al Ministro del lavoro e della previ-

denza sociale. ± Premesso:

che con lettera datata 3 aprile 1998 lo scrivente evidenziava la

situazione di grave disagio in cui versano gli uffici di collocamento di

Biella e Cossato;

che nella predetta si sottolineava la carenza di personale, di at-

trezzature e di fondi per le gestioni correnti (gli uffici si aiutano con i

doni di istituzioni locali);

che nella risposta alla lettera veniva riportato solo un elenco che

indica come gli uffici invece siano ben dotati sia di personale che di

apparecchiature: Biella ha 13 unitaÁ, 7 computer, 2 fotocopiatrici e 6

macchine da scrivere mentre Cossato ha 7 unitaÁ, 4 computer, una foto-

copiatrice e 5 macchine da scrivere;

che nella stessa risposta si segnalava che sarebbero arrivati, sen-

za specificare se a Biella o a Cossato, altri personal computer dotati di

adeguati programmi informatici che avrebbero agevolato il lavoro degli

addetti e contribuito al miglioramento dei servizi dell'utenza;

che non venivano peroÁ menzionati i fondi di cui gli uffici devo-

no essere messi a disposizione per poter far funzionare le macchine di

cui sono stati dotati, in quanto non basta avere a disposizione le mac-

chine se non si ha l'opportunitaÁ di avere carta, inchiostro o somme di

denaro che permettano di far fronte alle spese di manutenzione delle

macchine stesse,

l'interrogante chiede di sapere dove verranno inviate le nuove ap-

parecchiature e in quale modo e con quali tempi il Ministro in indirizzo

intenda dotare gli uffici di collocamento di Biella e Cossato di fondi ne-

cessari a far fronte alle spese correnti.

(4-12295)

(16 settembre 1998)
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Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si rappre-

senta che nel bimestre giugno-luglio 1998 sono stati consegnati sei PC

alla sezione circoscrizionale di Biella e quattro PC alla sezione circo-

scrizionale di Cossato.

I suddetti PC sono stati resi operativi in breve tempo, provvedendo

al cablaggio ed installazione d'impianti di rete LAN debitamente collau-

dati e pronti per collegarsi con la rete nazionale che fa capo al SIL.

Pertanto ad oggi la sezione di Biella ha operative con rete locale sei

workstation, mente Cossato quattro. Dette postazioni di lavoro sono de-

dicate unicamente all'utenza per fornire tutti i servizi che fanno capo al-

le sezioni per l'impiego (preselezione, compilazione curriculum,

orientamento, interviste individuali, partecipazioni a tirocini d'orienta-

mento, elenchi selettivi, sportello donna, corsi di formazione in atto, ec-

cetera).

Il programma specifico utilizzato eÁ il «Net-labor». Le apparecchia-

ture informatiche fornite si avvalgono anche di un aggiornato software

(ambiente operativo Window 95 e Microsoft Office 97 Professional e

CD Rom CBT per l'autoistruzione).

Si comunica inoltre che, per quel che concerne l'attribuzione dei

fondi, si eÁ giaÁ provveduto, prima dell'estate, ad emettere ordinativi di

accreditamento relativamente al capitolo 1113, affincheÁ la direzione pro-

vinciale del lavoro di Vercelli potesse provvedere a gestire sia le spese

informatiche che quelle per l'automazione (spese per la manutenzione

dei PC e dei fotoriproduttori, per il funzionamento dei CED e per il si-

stema Eures), per le proprie necessitaÁ e per le esigenze degli uffici cir-

coscrizionali della provincia.

Per quanto riguarda le spese d'ufficio delle SCICA, si fa presente

che fino al 1997 esse gravavano sul capitolo 2034 che, a seguito delle

manovre finanziarie succedutesi nel tempo, ha subito notevoli riduzioni

di stanziamenti.

Dal 1998, a seguito del decreto ministeriale n. 687 del 1996 che ha

istituito le direzioni regionali del lavoro e le direzioni provinciali del la-

voro, sono stati unificati i relativi capitoli di bilancio e, pertanto, l'asse-

gnazione di lire 92.242.000 sul capitolo sul capitolo 1536 per le spese

d'ufficio della direzione provinciale del lavoro di Vercelli eÁ il risultato

della somma degli accreditamenti effettuati nel 1997 per gli ex UPLMO

(capitolo 1536), per gli ex ispettorati (capitolo 2536) e per le SCICA

(capitolo 2034) diminuita del 10 per cento, in conseguenza dell'analoga

riduzione dello stanziamento di bilancio per l'anno 1998.

Si fa presente, infine, che non risulta che l'ufficio di Vercelli abbia

richiesto per gli anni 1996, 1997 e 1998 integrazioni di fondi per far

fronte alle carenze di materiale di cancelleria per le sedi SCICA. Tali
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richieste, ove pervenute, sarebbero state attentamente valutate e finanzia-

te nella misura consentita dalla disponibilitaÁ dei fondi sul capitolo.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassanini

(26 aprile 1999)
____________

SPECCHIA. ± Ai Ministri del lavoro e della previdenza sociale e

della sanitaÁ. ± Premesso:

che nella cittaÁ di Brindisi sono moltissimi i lavoratori che hanno

chiesto all'INAIL il riconoscimento dell'origine professionale delle loro

malattie (tumori, faringiti croniche, eccetera);

che tra loro ci sono ex dipendenti del Petrolchimico, della Lepe-

tit, della Commi Branca e della vecchia centrale Enel;

che sono ± in alcuni casi purtroppo erano ± tutti lavoratori che

hanno operato a stretto contatto con sostanze come cloruro di vinile, al-

cool metilico, alcool cloridrico, piombo e amianto;

che il motivo del mancato riconoscimento da parte dei medici

dell'INAIL della malattia professionale eÁ dovuto ad una tabella ufficiale

valida per tutto il territorio nazionale che non lascia margini di interpre-

tazione da parte degli organi competenti;

che qualora l'INAIL respinga le richieste di riconoscimento di

malattia professionale dovranno essere gli stessi lavoratori interessati a

dimostrare il nesso di causalitaÁ tra ambiente di lavoro e patologia ini-

ziando un procedimento giudiziario davanti al pretore,

l'interrogante chiede di conoscere quali urgenti provvedimenti i

Ministri in indirizzo intendano adottare per procedere eventualmente alla

revisione della suddetta tabella, evidentemente superata da ricerche e

studi effettuati nel corso degli anni.

(4-13092)

(17 novembre 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto

si fa presente che il sistema vigente per il riconoscimento delle malattie

professionali ± cosiddetto «sistema misto» ± comporta, come eÁ noto,

che sono senz'altro indennizzate, per presunzione legale, le malattie cor-

rispondenti alle lavorazioni elencate nelle tabelle approvate con decreto

del Presidente della Repubblica 13 aprile 1994, n. 336.

Per quanto riguarda, invece, le malattie non tabellate, esiste la pos-

sibilitaÁ di indennizzo qualora il lavoratore fornisca la prova del nesso

eziologico tra la lavorazione cui era addetto e la tecnopatia.

Tale sistema, che si basa sul principio indicato dalla sentenza n. 179

emessa dalla Corte costituzionale il 18 febbraio 1988, necessiterebbe, come

giustamente rappresentanto, di continui aggiornamenti della parte tabellata,

al fine di ampliare il numero delle tecnopatie ivi previste.
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A tale scopo eÁ stata inserita, nello schema di norme di delega con-

tenute nell'atto Senato n. 3593-A, nel testo proposto dalle Commissioni

(articolo 28, lettera n), la previsione di criteri per l'aggiornamento e la

revisione periodica dell'elenco delle malattie professionali.

La disposizione permetterebbe di adeguare tale elenco alla continua

evoluzione della tecnologia nell'industria e nell'agricoltura.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Bassolino

(26 aprile 1999)
____________

WILDE. ± Ai Ministri per i beni culturali e ambientali e per lo spet-

tacolo e lo sport e delle finanze. ± Premesso:

che in relazione alla liberalizzazione della vendita dei quotidiani

e dei periodici ed alla possibile relativa sperimentazione, attualmente di-

battuta nella commissione cultura della Camera dei deputati, i diretti in-

teressati esprimono vive preoccupazioni nei confronti di tale strategia;

che si rileva che l'ampliamento delle edicole favorisce giaÁ un au-

mento del 20 per cento delle vendite, ma che le pubblicazioni molto

spesso hanno misure superiori a 50 x 60 centimetri, impedendo le pari

opportunitaÁ di esposizione ad altre testate;

che i distributori zonali sono in serie difficoltaÁ a movimentare

grandi quantitaÁ di prodotti, con rese che mediamente superano il 40 per

cento, e non sono in grado di riassortire i prodotti piuÁ venduti, con gra-

ve danno anche per gli editori; nel caso della liberalizzazione la distri-

buzione subiraÁ ulteriori disagi;

che le pubblicazioni sono circa 4.500-5.000 al mese; solo la casa

editrice dell'«UnitaÁ» nel mese di marzo ha superato i 30 titoli:
«L'UnitaÁ» NovitaÁ» «The Abiss» 9.000
«L'UnitaÁ» Iniziative ed «Dean Martin» 1020F 8.000
«L'UnitaÁ» Video «MinaÁ-Interbaraldi» 1041A 12.000
«L'UnitaÁ» Mondo «Portogallo» 1090t 16.000
«L'UnitaÁ» NovitaÁ «Quando eravamo Re» 1467k 20.000
«L'UnitaÁ» Arte «L'erotismo nell'arte» 1554T 30.000
«L'UnitaÁ» Comm. Sup «Sing & Lean Family» 2434P 20.000
«L'UnitaÁ» Inz. VHSRis. «Paolantoni» 3067Y 18.000
«L'UnitaÁ» Video Ris. «Mai dire gol» 3336h 20.000
«L'UnitaÁ» Cinema «Thelma & Louise» 3663w 9.000
«L'UnitaÁ» In.ED.CD. «Andrea Pazienza» 4158X 30.000
«L'UnitaÁ» In.Ed.Vid. «Corti Aldo Giovanni Giacomo» 4416V 18.000
«L'UnitaÁ» Junior «Il Mostro» 4524Z 15.000
«L'UnitaÁ» Collection «Francesco Giullare Dio» 4899K 18.000
«L'UnitaÁ» Mult.Ri «Viaggio in Grecia» 5284F 30.000
«L'UnitaÁ» Multimedi «Re Altan» 5522J 30.000
«L'UnitaÁ» Magazine «Il caso Moro» 6191C 9.000
«L'UnitaÁ» Spettacolo «Donne sull'orlo di..» 6731W 30.000
«L'UnitaÁ» Spettacolo «Un eroe borghese» 6731W 30.000
«L'UnitaÁ» Iniziative Ed. «Stardus il gioco» 6992X 30.000
«L'UnitaÁ» Iniziat. Ed. «CD. Rom. Mordillo» 6992X 30.000
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«L'UnitaÁ» Communicati «Canto di Napoli» 7039S 18.000
«L'UnitaÁ» Jazz rist. «Le notti del jazz» 7768T 15.000
«L'UnitaÁ» Spett.r.a. «Dolce vita-sostiene.Per circa» 7906B 20.000
«L'UnitaÁ» Mondo Ris.A. «Caraibi» 7911G 16.000
«L'UnitaÁ» NovitaÁ R. «Nitrato d'argento» 8059Y 18.000
«L'UnitaÁ» Spett.Sup. «Si, mi ricordo» 8522T 20.000;

che il riciclato viene spesso riproposto come riedizione, con gra-

ve danno di immagine ed economico soprattutto per il consumatore che

in precedenza aveva acquistato la novitaÁ; per esempio «L'UnitaÁ» pone

in vendita a 20.000 lire «A me gli occhi please» di Proietti e «Febbre

da cavallo» di Proietti-Montesano;

che si tratta di un'operazione che serve a sfoltire i magazzini de-

gli editori,

si chiede di sapere:

chi controlla le rese onde poter scaricare le vendite e successiva-

mente i ricicli che diventano ulteriori guadagni ed in tal caso se la

SIAE controlli tali movimenti e come vengano fiscalmente rilevati nei

due diversi passaggi;

se non si intenda verificare come anche le liberalizzazioni attuate

all'estero a volte si sono dimostrate inefficaci e lesive degli interessi dei

consumatori;

se nel caso del «riciclato» posto nuovamente in vendita non sia

opportuno porre precise regole.

(4-10624)

(22 aprile 1998)

Risposta. ± La legge n. 108 del 1999, concernente «Nuove norme

di punti vendita per la stampa quotidiana e periodica», prevede un con-

gruo periodo di sperimentazione dell'allargamento dei punti vendita, i

cui risultati saranno vagliati anche dal Parlamento.

Al termine di tale periodo, qualora gli esiti della sperimentazione

siano valutati positivamente, in base ai criteri stabiliti dalla legge, senti-

te le organizzazioni sindacali rappresentative a livello nazionale dei ri-

venditori e dei distributori, saraÁ possibile arrivare ad un riordino

organico del sistema di diffusione della stampa quotidiana e periodica.

Per quanto riguarda il quesito sollevato nell'atto di sindacato ispet-

tivo relativo al controllo effettuato dalla SIAE sui movimenti di riciclo,

si fa presente quanto segue.

Gli editori di pubblicazioni periodiche cui vengono abbinati prodot-

ti fonografici stipulano con la SIAE dei contratti di licenza che ricono-

scono alla SIAE stessa, nell'interesse di coloro che hanno ad essa

affidato l'amministrazione delle loro opere dell'ingegno, la facoltaÁ di ef-

fettuare controlli sulle giacenze di magazzino.

Detti controlli vengono svolti dal personale delle unitaÁ periferiche

della SIAE stessa e all'occorrenza dagli ispettori centrali, in modo tale

che i singoli prodotti siano oggetto di controllo dal momento della loro
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prima pubblicazione fino a quello della loro definitiva eliminazione dal

mercato, mediante distruzione.

Viene in particolare effettuata la verifica delle distruzioni di sup-

porti fonografici, che l'editore eÁ contrattualmente obbligato a notificare

alla SIAE in modo da consentirle una sorveglianza. Tali verifiche sono

effettuate con continuitaÁ, soprattutto quando le quantitaÁ da avviare a di-

struzione sono cospicue. Analogo sistema vige per i prodotti video-

grafici.

Il regime relativo alla distruzione delle giacenze di videocassette

invendute eÁ regolato da due diverse fonti: la circolare n. 23/09/012 del

29 settembre 1998 della Direzione generale delle imposte e tasse del

Ministero delle finanze e l'autorizzazione generale SIAE per la riprodu-

zione videografica.

In base alla circolare ministeriale, l'imprenditore che intende di-

struggere beni di magazzino eÁ tenuto a dare comunicazione scritta al-

l'ufficio imposte, all'ufficio IVA e al comando territorialmente

competente della Guardia di finanza specificando, con almeno trenta

giorni di anticipo, luogo, data, ora della distruzione, qualitaÁ della merce

da distruggere e relative modalitaÁ.

I suddetti organi possono inviare loro rappresentanti per assistere

alla distruzione e sottoscrivere, assieme all'imprenditore, apposito verba-

le. Ove non intervengano gli organi di controllo, l'imprenditore potraÁ

procedere alla distruzione certificandola con dichiarazione da lui sotto-

scritta.

Analogamente, in base all'autorizzazione generale per la riproduzio-

ne videografica, il produttore che intende distruggere supporti invenduti

deve darne comunicazione alla SIAE con un anticipo di trenta giorni.

La societaÁ si riserva di inviare propri incaricati per assistere alle ope-

razioni.

Qualora, nonostante la suddetta regolamentazione, vengano comun-

que rinvenuti in vendita supporti che risultano ufficialmente distrutti, la

polizia giudiziaria provvede al sequestro degli stessi per violazione della

normativa IVA e dell'articolo 171-quater della legge n. 633 del 1941

sul diritto di autore, recante la previsione dell'arresto fino ad un anno o

l'ammenda da lire un milione a lire dieci milioni a carico dell'autore

della suddetta illecita fattispecie «salvo che il fatto costituisca piuÁ grave

reato».

Per quanto concerne infine la proposta di riedizione del materiale

giaÁ diffuso, si precisa che, ferma restando la competenza dell'AutoritaÁ

garante della concorrenza e del mercato in merito ad eventuali profili di

alterazione del mercato stesso, la stessa rientra nella pratica commercia-

le delle singole imprese editrici.

Il Sottosegretario di Stato alla Presidenza del Consiglio

Minniti

(4 maggio 1999)
____________
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